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На протяжении шести часов, не от-
рывая глаз от мобильных устройств, 
заводчане с замиранием сердца на-
блюдали за боксёрскими поединками 
и мощными ударами наших бойцов, 
испытывая незабываемые эмоции. 

За медали и призовой фонд в раз-
мере трёх миллионов рублей в корпо-
ративном проекте «Ударная десятка» 
приехали побороться 300 спортсме-
нов со всей страны, в том числе и 
команда ВСМПО – Иван Солянов, Дми-
трий Борихин, Дмитрий Упоров, Алек-
сандр Кушнир и Валерия Дорошенко, 

ставшие героями дня на «Ударной де-
сятке». 

Напомним, что путёвку на этот пре-
стижный столичный чемпионат со-
трудники ВСМПО получили, успешно 
выступив на отборочном туре, про-
шедшем 25 июня в производственном 
корпусе цеха № 32 ВСМПО. Тогда наши 
ударники показали ошеломляющие 
результаты. К примеру, Иван Солянов 
стал абсолютным чемпионом, выбив 
одним ударом 794 килограмма, а в 
серии ударов за 30 секунд нокаутиро-
вал грушу с силой в 27 тонн 420 кило-

граммов! Профессиональный тренер 
московского клуба «Академия Бокса», 
мастер спорта по боксу Эдуард Шуры-
гин, будучи в тот день гостем ВСМПО, 
был восхищён богатырской силой за-
водских парней и девушек, назвав не-
сокрушимый кулак салдинцев «титано-
вым».

И собрав в этот титановый кулак 
силу самых результативных участни-
ков отборочного тура, наша команда 
прибыла 24 ноября в столицу, где в 
этот день стартовал начальный этап 
финальных соревнований «Ударной 
десятки-2019». 

Дмитрий Борихин, ведущий спе-
циалист группы быстрого реагиро-
вания Корпорации ВСМПО-
АВИСМА, одержал первую 
победу на боксёрском ринге. 
Он стойко выдержал три ра-
унда, одолев своего соперни-
ка из Москвы Андрея Коника.  

Да
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Титановый кулак

НОВОСТЬдня!
Быстрый 

отклик 

– Лера, давай! Саша, ты лучший! Иван, оборви этот мешок! – разносилось
за тысячи километров от столичных «Лужников», где кипели спортивные 
страсти. 28 ноября Корпорация ВСМПО-АВИСМА яростно болела за свою 
команду, участвующую в гранд-финале III чемпионата по боксу и силе удара 
среди предприятий госкорпорации «Ростех». Благодаря организаторам спор-
тивного праздника и клубу «Академия Бокса» салдинцы могли видеть состя-
зания в прямой трансляции на официальном канале «Ростеха» в YouTube. 

Постоянные читатели «Нова-
тора» знают, что в правом верх-
нем углу первой полосы газеты 
уже несколько лет размещены 
ссылки на страницы социаль-
ных сетей, где публикуются 
фотографии и видеосюжеты о 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА. 
С сегодняшнего номера на этом 
месте будут публиковаться 
QR-коды, с помощью которых 
можно быстро перейти на ин-
тернет-ресурсы. 

Быстрый отклик – так рас-
шифровывается аббревиатура 
QR. Это двухмерный значок на 
бумажной поверхности, который 
позволяет мобильному телефону 
с соответствующей программной 
начинкой найти в Интернете не-
обходимую информацию. Не надо 
открывать браузер, вручную на-
бирать ссылку в адресной строке.   
Достаточно просто взять в руки 
мобильник. 

Среди владельцев смартфонов 
QR-код давно стал популярным 
инструментом для моменталь-
ного получения информации 
на телефон. Продвинутые вла-
дельцы мобильных телефонных 
устройств, конечно, знают, как 
этим пользоваться. Непродвину-
тым рассказываем. 

Нужно скачать на телефон при-
ложение сканирования QR-кодов. 
А дальше просто навести гаджет 
так, чтобы квадратик появился в 
видоискателе. После того как код 
будет распознан, появится уве-
домление. Вам останется только 
открыть ссылку – и вы попадёте 
на нужную страницу.

Сканируя сотовым телефоном 
QR-код, размещённый в газе-
те «Новатор», можно получить 
мгновенный доступ к страницам 
на Facebook, Instagram и ВКон-
такте – это раз! Увидеть дополни-
тельные фото- и видеоматериалы 
– это два. Испытать относительно 
новую технологию – это три.

«Новатор» в свою очередь на-
деется на быстрый отклик от сво-
их читателей и посетителей ин-
тернет-страниц. 

Читайте, смотрите, задавайте 
вопросы, пишите комментарии, 
подписывайтесь на бумажный 
вариант, с которого легко мож-
но перейти на Интернет-пло-
щадку.  
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Новые лёгкие наплавкиСИСТЕМЫ 
РАБОТАЮТ
НОРМАЛЬНО

Механический участок 
по изготовлению образцов 
в цехе № 10 ВСМПО ждёт 
пополнения парка станков. 
Агрегат, специально из-
готовленный для нашего 
предприятия в Великобри-
тании, уже готов к транс-
портировке на Урал. 

Тестовые испытания трёх-
секционного полировально-
го RTS-SPM-25 проходили с 
18 по 22 ноября на заводе-
изготовителе. Специалисты 
ВСМПО проверили комплек-
тацию, работу станка и его 
соответствие техническим 
требованиям. 

Станок имеет узкоспециа-
лизированное назначение и 
применяется для полировки 
цилиндрических образцов, 
которые проходят в дальней-
шем испытания на усталост-
ную прочность. 

По требованиям 
спецификаций операция 
полирования является обя-
зательной, так как при её 
проведении снимаются 
остаточные напряжения и 
подготавливаемая поверх-
ность получается требуе-
мого качества, а результаты 
испытаний – максимально 
точными.

КТО ПЕРВЫЙ В 5С?
Приказом генерально-

го директора Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА Михаила 
Воеводина введено в дей-
ствие положение «О про-
ведении конкурса по 5С в 
структурных подразделе-
ниях». 

Конкурс проводится для 
того, чтобы мотивировать 
работников ВСМПО на улуч-
шение организации своих 
рабочих мест. 

В положении предусмо-
трено поощрение для тех, 
кто активно примет в нём 
участие. 

Главная задача, которую 
преследуют организаторы, а 
это сотрудники дирекции по 
повышению операционной 
эффективности, – создание 
комплексной качественной 
рабочей среды, направлен-
ной на повышение произво-
дительности, безопасность 
условий труда, с помощью 
использования простых при-
ёмов наведения порядка, чи-
стоты и содержания рабоче-
го места. 

Конкурс будет прово-
диться в двух направлениях: 
«Лучший участок, органи-
зованный в соответствии с 
требованиями 5С» и «Луч-
ший организатор 5С – ру-
ководитель». К слову, офис-
ные участки цехов также 
могут заявиться. В каждом 
направлении предусмотре-
но несколько номинаций. 
В каждой номинации будет 
определено по три призовых 
места. 

КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ

Редко кто из нас не 
сталкивался в магазине 
с проблемой перемеще-
ния продуктовой тележки: 
попадётся какой-нибудь 
экземпляр, который ни в 
какую не двигается в нуж-
ном направлении и как бы 
вы ни старались, её ножки-
колёса сворачивали куда 
угодно, но только не туда, 
куда вам нужно. 

А теперь представьте, что 
именно так капризничает кон-
струкция раз в двадцать боль-
ше тележки по габаритам, и 
весом 300 килограммов! Вот с 
такой «тележкой» – вытяжным 
шатром на колёсах каждую 
смену имеют дело сварщи-
ки участка ремонта штампов 
методом наплавки цеха № 35 
ВСМПО. 

– Перед тем как присту-
пить к ремонту штампа, 
рабочие передвигают в зону 
сварки вытяжной шатёр, ко-
торым удаляются все вредные 
газообразные вещества, обра-
зующиеся в ходе сварки, – уточ-
нил Александр Климов, заме-
ститель начальника цеха № 35. 

Транспортировка вытяж-
ного шатра даже для двоих 
крепких мужчин до недавне-
го времени была операцией 
довольно сложной, а для од-
ного – и вовсе невыполни-
мой. 

С начала декабря ситуация 
изменилась кардинально. 

Двумя неделями ранее на 
участке приостановили произ-
водственный процесс и предо-
ставили его в полное распоря-
жение строителей.

– Основные перемены кос-
нулись системы вытяжной 
вентиляции. Изначально на 
участке было два рабочих ме-
ста, и на каждом вытяжка 
осуществлялась по-разному. 
На первом этим занимался 
передвижной вытяжной ша-

тёр, на втором – передвижной 
электростатический фильтр 
фирмы «СовПлим». 

Однако его мощности было 
недостаточно, фильтры по-
стоянно забивались, и он 
отключался. Практически 
каждую смену нашим слеса-
рям-сантехникам приходилось 
целый час тратить на его 
очистку, – рассказал Алек-
сандр Иванович.

За две недели подрядчики 

механизировали шатёр, осна-
стив его приводными двига-
телями. Уложили рельсовый 
путь, по которому тот от лёгко-
го нажатия кнопки передвига-
ется в нужную точку. 

Провели реконструкцию 
каналов вентиляции, располо-
женных в полу и предназна-
ченных для удаления тяжёлых 
взвесей, оседающих во время 
сварки. Прежняя конструкция 
не предусматривала чистку ка-
налов, они за годы забивались 
мусором и перестали выпол-
нять свои непосредственные 
функции. 

Новая система позво-
лит в любое время удалить 
попавшие в канал загрязнения, 
сохраняя вентиляцию в рабо-
чем состоянии. 

На втором сварочном месте 
передвижную установку заме-
нили стационарной системой. 
А для того чтобы новая вытяж-
ка справилась с возросшей на 
неё нагрузкой, в вентиляцион-
ной камере цеха смонтирова-
ли новую аппаратуру. 

– Все преобразования на-
правлены на улучшение усло-
вий труда рабочих участка 
наплавки. Новые системы и 
оборудование сделали воздух 
рабочих зон чистым, облегчи-
ли транспортировку шатра 
и исключили потери времени, 
связанные с прочисткой филь-
тров, – подытожил замести-
тель начальника цеха. 

Рубрику ведёт Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА
телефон 6-00-89

«Вытяжная вентиляция на участке обновится полностью», – 
уверен Валерий Томченко, один из авторов проекта

Из чего складывается про-
мышленная эстетика? Из ра-
циональной организации ра-
бочего места, нормативной 
освещённости, актуальной 
цветовой окраски оборудо-
вания, удобной и красивой 
спецодежды и производ-
ственной чистоты, которую 
в корпусах ВСМПО наводят 
работники участка по благо-
устройству цеха № 19. 

Согласно графику бригады 
19-го перемещаются по 11 це-
хам и отмывают до блеска ста-
ны, прессы, станки и другие 
промышленные агрегаты.

На прошлой неделе бригада 
мастера Игната Романцева на-

водила порядок на стане ради-
ально-винтовой прокатки-130 
в прессово-трубопрофильном 
цехе № 3. Предварительной 
подготовки для чистки обору-
дования не требуется. Но тре-
буется отключить и прикрыть 
от водных струй электропита-
ние агрегата. Обычно данную 
задачу выполняет служба элек-
трика цеха.

– Сегодня в цехе № 3 у нас 
задействован один аппарат 
высокого давления фирмы 
«Кёрхер». Моем стан горячей 
водой, температура кото-
рой 90 градусов. Работы вы-
полняют два человека. Один 
управляет шлангом, другой 

следит за тем, чтобы «Кёрхер» 
функционировал исправно, – 
уточнил Игнат Сергеевич.

Накануне работники 19-го 
очищали от грязи баллоны вы-
сокого давления на прессе № 3 
в цехе № 32, а после перешли в 
цех № 3, начав со стана-130. 

– Наша задача – чтобы 
оборудование в цехах было 
чистым. Обычно следом за 
нашим звеном идёт бригада 
маляров 19-го, которая обнов-
ляет внешний вид агрегатов, – 
дополнил Игнат Романцев.

Ежесменно на мойку обору-
дования цех № 19 отправляет 
четыре звена.

– Сегодня параллельно мы 

кроме цеха № 3 ещё работаем и 
в 32-м – драим вакуумные насо-
сы в маслоподвале, в цехе № 37 
приводим в порядок пресс-306, 
а в цехе № 21 работаем на 
«тридцатке», – перечислил 
Игнат Сергеевич.

График работы бригад по мы-
тью оборудования составлен 
таким образом, чтобы водные 
процедуры агрегаты получали 
дважды в месяц, хотя некото-
рым промышленным махинам 
хватает и одной помывки в 
30 дней. Такой объём работы 
выдерживают не все «Кёрхеры». 
Каждый год цех закупает по од-
ному новому мойщику.

Елена СКУРИХИНА

Банный день стана
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Конкурент – не повод для печали
О кузнечных цехах ВСМПО 

– № 4, 21, 22, 37 – «Новатор» 
рассказывает чуть ли не в 
каждом номере. А вот те, 
благодаря кому эти подраз-
деления работают в одном 
ритме, появляются на стра-
ницах газеты очень редко. 
Кто дирижирует всеми прес-
сами и молотами – ухаю-
щими пневматическими и 
молчаливыми механически-
ми, гидравлическими? Как 
удаётся добиться слаженной 
работы всех единиц кузнеч-
ного парка? В чём нуждается 
заводская кузница? Об этом 
рассказал главный кузнец 
ВСМПО Василий Волобуев. 

– Василий, вы уже почти 
шесть лет руководите произ-
водством, от которого на сто 
процентов зависит успешное, 
бесперебойное функциони-
рование остальных звеньев 
технологической цепочки. За 
счёт каких ресурсов удаётся 
справляться с делами завод-
ской кузницы? 

– Позволю себе поправить 
формулировку вопроса: кузнеч-
ное производство – это второй 
этап производственной цепочки 
после плавильного. Понятно, что 
от кузницы очень много зависит, 
но именно плавилка задаёт темп. 
Наша задача – его подхватить и 
успешно финишировать. 

Наш главный ресурс – это 
команда, в которую входят 
специалисты от управления 
производством до инженеров 
в цехах. В подразделении, ко-
торым я руковожу, работают 
Александр Гаврилов, Сергей 
Гераськов, Алексей Коледен-
ков. До 7 октября у нас трудил-
ся Михаил Панкратов, теперь 
он перешёл в цех № 22 началь-
ником ПДБ. Обязанности Миха-
ила исполняет Евгений Стафе-
ев, который в данный момент 
проходит стажировку. 

– Оборудование – тоже ре-
сурс, и оно на ВСМПО доста-
точно серьёзное, а какое-то 
можно назвать уникальным, 
как, например, пресс усили-
ем 75 000 тонн.

– Нашу «семидесятку» уже 
сложно назвать уникальной, 
потому что в мире появился 
пресс ещё большим усилием – 
80 000 тонн. Но это не повод для 
печали, а даже наоборот, это 
придаёт нам тонус. Когда кто-то 
начинает считать, что он уника-
лен и равных ему нет, это очень 
плохо действует на результат. 

Но «семидесятка» остаётся 
нашим самым мощным прессом 
и достаточно современным, учи-
тывая компьютерное обеспе-
чение и управляющие системы, 
которые на нём установлены. 
Да и остальные кузнечные ком-
плексы достаточно современны 
для того, чтобы обеспечить вы-
пуск качественной продукции. 

Конечно, нет предела совер-
шенству, и прогресс не стоит на 
месте, но для выполнения тех 

задач, которые перед нами сто-
ят, этого достаточно. На сегод-
няшний день в ВСМПО реали-
зуется ряд проектов, которые 
будут способствовать повы-
шению качества выпускаемой 
продукции. Например: проект 
по использованию средств 
видеофиксации для контроля 
геометрии кузнечной заготов-
ки. Кроме того, рассматрива-
ем различные подходы при 
планировании производства. 
В цехах № 21, 22, 37 взят курс 
на «цифровизацию» процесса 
построения циклограмм. Пока 
сложно говорить о каких-то 
больших результатах в этом 
направлении, но проблемы из-
вестны, и мы с ними работаем. 

– «Новатор» информаци-
онно сопровождает тему 
операционной эффективно-
сти, и нам известно, что и Вы 
активно участвуете в проек-
тах, направленных на улуч-
шение процессов. О каких-то 
уже упомянули, расскажите, 
над чем сейчас работаете. 

– У нас совместно с ди-
рекцией по повышению опе-
рационной эффективности 
открыто два проекта: по увели-
чению эффективности ковоч-
ных прессов в цехах № 21, 22, 
37 и повышению доли заказов, 
выполненных в срок. 

Работаем над максимально 
эффективной загрузкой прес-
сов за счёт минимизации таких 
потерь, как внеплановые про-
стои оборудования, ожидание 
металла, переналадок. Боль-
шая работа проделана в об-
ласти разработки стандартов 
как для кузнецов, так и для об-
служивающего персонала, раз-
работана программа обучения 
для плановиков, которые со-
ставляют циклограммы. Хочет-

ся отметить всех участников 
проекта, а особенно Михаила 
Крашенинина, Михаила Голы-
шева, Евгения Углова, Алексан-
дра Веселова, Евгения Закиро-
ва, Вадима Боброва.

Ещё один проект, который 
курирует директор по произ-
водству Олег Рябов, называ-
ется «Ворота качества», он ре-
ализуется на базе цеха № 37 с 
последующим тиражировани-
ем на цех № 21. Это инструмент 
бережливого производства, 
когда весь процесс разбит на 
участки, и в определённых 
точках внедрены пункты кон-
троля. Для каждой такой точки 
определены требования, кото-
рым должна соответствовать 
продукция на данном этапе.

– Кузнечное производство 
в глобальном смысле – по-
стоянно развивающийся 
процесс. Хотелось бы вам 
внедрить на ВСМПО какие-то 
новые технологии? 

– Они уже внедряются. У нас 
есть ковочные прессы, которые 
работают в полуавтоматиче-
ском режиме: раньше требова-
лось три человека для выполне-
ния ковочных операций, сейчас 
один специалист управляет 
сразу двумя манипуляторами, 
поворотным столом и прессом. 
Это уже достаточно высокий 
уровень автоматизации. 

Есть понятие «Индустрия 4.0» 
– когда человек максимально 
исключён из процесса произ-
водства, а всю работу выпол-
няют роботы. На ВСМПО нечто 
подобное реализовано в цехе 
№ 21 в автоматизированном за-
калочном комплексе «Электро-
терм». Автоматизированный 
процесс обладает более ста-
бильными характеристиками, 
чем процесс, выполняемый в 

ручном режиме. Во многих слу-
чаях это позволяет повысить 
производительность, сократить 
время выполнения операции, 
увеличить её точность и ста-
бильность, снизить стоимость. 

Однако при всей перспек-
тивности подходить к автомати-
зации нужно очень осторожно 
и обдуманно. Прежде чем что-
то автоматизировать, нужно 
сначала отладить процесс, ина-
че, как говорят, можно получить 
автоматизированный бардак. 

Мы используем достаточ-
но современные технологии, 
которые необходимы для де-
формации металла. Мы пони-
маем, что совершенствовать 
процессы ковки и штамповки 
необходимо, если хотим полу-
чать заготовки с размерами и 
формой, близкими к готовым 
деталям. Это приведёт к умень-
шению объёма дальнейшей 
мехобработки, снижению по-
терь металла в стружку. 

– Обработка металлов 
давлением – одна из самых 
популярных специальностей 
в вузах и техникумах. Одна-
ко не факт, что все выпускни-
ки станут высококлассными 
специалистами. Ощущается 
ли в кузнице ВСМПО нехват-
ка профессионалов или с 
этим у нас всё в порядке? 

– Кадры – один из основных 
насущных вопросов кузнеч-
ного производства ВСМПО. Я 
поддерживаю связь с Констан-
тином Ивановичем Литвино-
вым, своим преподавателем 
и руководителем дипломного 
проекта. Тема, кстати, была 
максимально приближена к 
нашему предприятию: «Техно-
логия разработки крупногаба-
ритной поковки штампован-
ной». Так вот, он сетует на то, 
что меньше и меньше людей 
выбирает специальность «Об-
работка металлов давлением». 

Это очень интересная, но до-
статочно сложная профессия. 
Нужно знать все параметры 
ковки и штамповки: особен-
ности сплава, температурные 
режимы, используемые усилия, 
величину подачи заготовки 
и многое другое. Специалист 
должен понимать зависимость 
всех факторов, которые влияют 
на металл, чтобы на выходе по-
лучался качественный продукт. 

Мы обрабатываем и титан, 
и сталь, и алюминий, и медь, у 
каждого металла свои нюан-
сы. Изучаем новые материалы, 
например, пробуем работать 
с интерметаллидами, откры-
ли по этому направлению со-
вместный проект с ВИЛСом и 
ВИАМом. Это позволит авиации 
получать более экономичные 
и эффективные двигатели. По-
этому кузнечное направление 
очень перспективное. Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА всегда 
будут нужны грамотные специа-
листы – и инженеры, и кузнецы. 

Ольга ПРИЙМАКОВА 

НОВОСТИ

ИСПЫТАНИЕ 
ПРОГРЕССОМ

Уважаемые наши юные 
читатели и родители сыно-
вей и дочек, принимающих 
участие в очередном  кон-
курсе «Давай раскрасим 
вместе мир!». У вас остаётся 
не так много времени, что-
бы получить пропуск в твор-
ческий тур 11-го корпора-
тивного конкурса детского 
творчества. Ведь только от-
ветив на девять непростых 
вопросов на тему «До чего 
дошёл прогресс!» и пере-
шагнув 10-балльный порог, 
можно дойти до тура твор-
ческого и артистического.

Пока умники и умницы Сал-
ды и близлежащих населён-
ных пунктов в возрасте от 7 до 
17 лет устраивают длительный 
мозговой штурм, шестиклас-
сница Арина Дыма из школы 
№ 6 уже заполнила тест и сда-
ла его в первый же день при-
ёма ответов – 25 ноября. 

Каждое из девяти пред-
ложенных заданий теста (их 
можно найти в «Новаторе» 
№ 47 от 21 ноября или на сайте 
titanchik.ru) – это уникальная 
история о том, как развива-
лись на протяжении многих 
лет и веков разные сферы че-
ловеческой деятельности. 
Организаторы обращают вни-
мание, что в предложенных 
вариантах ответов на истори-
ческую загадку их спрятано 
сразу два! А если вам удастся 
оригинально порассуждать на 
тему прогресса в жизни чело-
вечества, его позитивных и не-
гативных сторонах, то сможете 
заработать уже до 5 баллов!

Спешите, потому что тесты 
принимаются до 18.00 за-
втрашнего дня – 6 декабря.  
А рейтинг интеллектуалов, 
которые проходят в следу-
ющий этап «Раскраски», ор-
ганизаторы обнародуют не 
позднее 24 декабря.

С ЗАПИСЬЮ 
В ТРУДОВОЙ 

Приказом генерально-
го директора Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА Михаила 
Воеводина победителям 
конкурса «Инженер года-
2019» начислены денеж-
ные премии. 

Напомним, конкурс прохо-
дил в 15-й раз. Было представ-
лено 38 работ от специалистов 
ВСМПО и АВИСМА. Наи-
большее число участников в 
нынешнем году зарегистри-
ровано в номинации «Строи-
тельство». Каждому победи-
телю в версии «Инженерное 
искусство молодых» выплатят 
по 7 тысяч рублей, в версии 
«Профессиональные инжене-
ры» – по 9 тысяч рублей. Также 
в трудовые книжки победи-
телей будут внесены соответ-
ствующие записи. А именные 
сертификаты о присвоении 
званий «Инженер года-2019» 
до наступления Нового года 
торжественно вручат директо-
ра по направлениям.

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ
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ЭФФЕКТИВНОСТЬ ПРОИЗВОДСТВА

ДОМА СТИРАТЬ НЕЛЬЗЯ!
Тема спецодежды – одна 

из самых популярных среди 
тех, что обсуждают в рабочих 
коллективах, куда «Новатор» 
обратился за мнением о кор-
поративном обмундировании. 
Ничего плохого о самой 
спецодежде мы не услышали. 
Претензии были в основном к 
недостаткам в обслуживании 
спецовок. Вот самые распро-
странённые: «Не устраивает 
процедура сдачи спецовки в 
стирку, так как раздевалка на-
ходится в одном конце цеха, 
а кладовая в другом», «Каче-
ство стирки оставляет желать 
лучшего», «Чтобы получить 
обратно свою спецовку, надо 
вручную вышить табельный 
номер». 

Эти неудобства, с которы-
ми сталкиваются сотрудники 
предприятия, привели к тому, 
что очень часто стирать спец-
одежду рабочие несут домой. 
И всё бы ничего, как говорит-
ся, хозяин – барин, если бы не 
одно «но». А «но» заключается 
в том, что спецодежда пред-
назначена не только для того, 
чтобы защитить работника 
от вредных производствен-
ных факторов, но и исключить 
попадание производственных 
загрязнений за пределы терри-
тории предприятия, тем самым 
оберегая экологию города. 

АМБАРНЫЕ КНИГИ 
БЕССМЕРТНЫ?

Дирекция по операционной 
эффективности ВСМПО решила 
проанализировать ситуацию и 
на несколько месяцев напра-
вила своих специалистов в цех 
№ 54 для наблюдения за про-
цессом сдачи-выдачи спецовок. 
И в этом – одном из самых про-
грессивных подразделений 
предприятия – была зафикси-
рована печальная картина. 

– Лишь около 7% комплектов 
проходят стирку на предпри-
ятии «ВСМПО-Алюминиевый 
профиль» с периодичностью 
раз в неделю, которая счи-
тается оптимальной. Более 

того, у руководства цеха нет 
возможности оперативно 
проверить, насколько часто 
сотрудник отправляет свою 
спецодежду в чистку. Учёт 
ведётся кладовщиками вруч-
ную и фиксируется в больших 
амбарных книгах. И для того, 
чтобы выяснить, когда опреде-
лённый сотрудник пользовался 
услугами заводской прачечной, 
необходимо потратить массу 
времени, выискивая информа-
цию в недрах этих рукописных 
фолиантов, – рассказывает 
Александр Меслер, замести-
тель директора по повышению 
операционной эффективности.

Но все прекрасно понимают, 
что свои профессиональные 
обязанности работник дол-
жен выполнять в чистой 
спецодежде. Это требова-
ние межотраслевых правил, 
утверждённых приказом 
Минздравсоцразвития Рос-
сии. Это требование жизни: 
спецодежда, которую стирают 
своевременно, дольше слу-
жит. Это требование принци-
пов корпоративной культуры: 
опрятный вид специалиста 
повышает престиж предпри-
ятия в глазах его гостей. А ещё 
чистая спецодежда – верный 
признак хорошего состояния 
производственной среды. 

НА СЕРОМ ВИДНО ВСЁ
Два года назад на нашем 

предприятии решили заме-
нить спецодежду привычного 
синего цвета на экипировку 
серого оттенка. Переводили 
работников на новый вариант 
одежды постепенно, по мере 
износа синих спецовок. Пио-
нерами в процессе перехода 
оказались цех механической 
обработки штамповок и цехи, 
не производящие товарную 
продукцию. Светлые костюмы 
сразу выявили проблемы про-
изводственной среды: обору-
дование, имеющее дефекты и 
являющееся источником за-
грязнений, недостатки стирки 
и нежелание рабочих созда-
вать себе проблемы с частой 
сдачей спецовки в стирку. 

– Несколько лет назад 
ВСМПО свои услуги предлагала 
фирма Lindstrom, работающая 
в сфере спецодежды. Когда мы 
выявили массовые проблемы со 
стиркой, чисткой и обслужи-
ванием спецовок в цехах пред-
приятия, то решили узнать 
о возможностях Lindstrom 
поподробнее. Выяснили, что 
эта финская компания, в от-
личие от других источников 
рынка, предлагает сервис 
по аренде одежды. То есть 
спецовка остаётся собствен-
ностью Lindstrom. Компания 
выдаёт комплекты сотрудни-
кам предприятия и обслужива-
ет их – от и до. Понятно, что, 
оставаясь владельцем ком-
плектов спецодежды, фирма 
заинтересована в том, чтобы 
продукция служила как можно 
дольше. Это мотивирует её 
весьма серьёзно относиться к 
качеству материала, пошива 
и обслуживания в виде стирки 
и ремонта, – рассказал «Нова-
тору» Александр Меслер. 

При этом Александр Алек-
сандрович проинформиро-
вал о том, что руководство 
Корпорации решило заклю-
чить полугодовой контракт 
на проведение эксперимента: 
передать компании Lindstrom 
полномочия по обеспечению 
спецодеждой и её обслужива-
ние в отдельно взятом цехе. 

ПИЛОТЫ 37-ГО
В качестве эксперименталь-

ной площадки выбрали цех 
№ 37 – не самый большой, но 
сочетающий в своём штате мак-
симальное количество пред-
ставителей разных профессий. 
Таким образом, персонал 37-го 
в полном составе станет пер-
вым испытателем и ценителем 
нового порядка обслуживания 
спецодежды на ВСМПО.

Работа над проектом, кото-
рый стартует в феврале 2020-го, 
началась в нынешнем августе. 
Со всех сотрудников кузнечно-
штампового сняли мерки, по 
которым для каждого будет из-
готовлено по три светло-серых 
комплекта защиты от механиче-

ских воздействий и общих про-
изводственных загрязнений. И 
только кузнецы получат костю-
мы тёмно-синего цвета. Дело в 
том, что для костюмов рабочих 
этой профессии необходимо ис-
пользовать ткань со специаль-
ной огнезащитой, а она в сером 
варианте не выпускается. Для 
светло-серых комплектов ткань 
тоже особая – натуральный хло-
пок кубового крашения. 

ПО ТРИ НА КАЖДОГО
Почему для каждого шьёт-

ся по три комплекта? Расчёт 
таков: один комплект находит-
ся в использовании, второй – 
чистый – лежит как запасной 
вариант в индивидуальной 
ячейке, а третий в этот момент 
проходит чистку. 

– Женщинам предложили на 
выбор либо костюм из куртки 
и брюк, либо халат. Инженер-
но-техническим работникам 
также предложили халаты. 
Тем, кто непосредственно 
участвует в производстве 
продукции ВСМПО, комплекты 
дополнили ещё футболками с 
длинными рукавами, – уточнил 
Александр Меслер.

– Идентифицировать лич-
ный комплект можно будет дву-
мя способами. Первый – нагляд-
ный в виде ID-карты, с которой 
ничего не происходит даже во 
время стирки спецодежды. На 
ней размещён логотип пред-
приятия – это обязательно, 
а также фамилия, имя, отче-
ство и должность сотрудника. 
Второй способ – использование 
RFID-метки – чипа, данные с 
которого будут считываться 
мобильными сканерами и по-
ступать непосредственно в 
информационную базу компа-
нии Lindstrom. 

По этой информации можно 
будет легко отследить перио-
дичность стирки комплекта, 
а также его местонахождение 
в данный момент: в нём рабо-
тает сотрудник, комплект – в 
ячейке или в сервисе, который 
у компании открыт в Екате-
ринбурге. Кстати, программа 
предусматривает формирова-

ние отчётов по каждому ком-
плекту спецодежды, которые 
будут направляться руковод-
ству цеха, – конкретизировала 
Ирина Киуру, директор по раз-
витию продаж и бизнеса в Рос-
сии компании Lindstrom.

На территории цеха № 37 
уже подыскали помещение, где 
откроется контакт-центр, на-
зовём его офисом Lindstrom. 
Здесь будет работать предста-
витель компании и в режиме 
онлайн решать все вопросы по 
спецодежде. 

Но контакт-центр не возь-
мёт на себя функции кладовой. 
В нём будет храниться очень 
небольшой запас временной 
одежды, которую получит ра-
ботник, только что устроив-
шийся на ВСМПО, и получит 
его на то время, пока в сер-
висном центре компании не 
сошьют личный комплект для 
новобранца. 

В непосредственной близо-
сти к душевой в цехе устано-
вят ящики с индивидуальны-
ми ячейками работников, где 
всегда будет лежать чистый 
комплект спецовки. Рядом раз-
местят специальные коллекто-
ры для одежды, отправляемой 
в стирку.

БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ
Через полгода после стар-

та пилотного проекта, то есть 
в июле 2020-го, руководство 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
проанализирует эффектив-
ность работы с компанией 
Lindstrom, которая в свою 
очередь проведёт расчёт оп-
тимальной периодичности 
стирки комплектов для пред-
ставителей разных специаль-
ностей. Но самыми главными 
экспертами станут сотрудники 
37-го цеха, мнение которых об 
удобстве моделей, комфортно-
сти сервиса, качестве пошива 
и стирки и станет решающим 
при ответе на вопрос: быть 
или не быть на ВСМПО новой 
спецодежде и новому уровню 
работы с ней. 

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА   

Кузнечный переоденется
Каких только моделей спецодежды не носят сотрудники ВСМПО! 

Самый распространённый вид в официальных документах значится 
как «Комплект защиты от механических воздействий и общих про-
изводственных загрязнений». Причём этот комплект может быть 
костюмом, состоящим из куртки и брюк или комбинезоном с ветров-
кой. Сотрудники предприятия носят халаты, жилеты или плащи. 
Цветовая линейка – от фиолетового до тёмно-синего и голубого. Есть 
спецодежда цвета мокрого асфальта и светло-серого металлического 
оттенка. 

А производители спецодежды продолжают забрасывать наших 
снабженцев всё новыми и новыми вариантами комплектов одежды 
для безопасного труда. И те, кто по роду своей деятельности выбира-
ет товар, сводят воедино наличие нескольких факторов: оптималь-
ное соотношение «цена-качество», долговечность, удобство при ис-
пользовании сотрудниками, периодичность и качество её стирки, 
чистки и ремонта. 
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ПРОЕКТ ОДОБРЕН
Публичные слушания по проек-

ту бюджета традиционно проходят 
при аншлаге. Так было и 3 декабря, 
когда салдинцам представили про-
ект бюджета Верхнесалдинского 
городского округа на 2020 год и 
плановый период 2021-2022 годов. 

Так, планируется, что доходная 
часть бюджета следующего года со-
ставит 1 миллиард 499 миллионов 
557 тысяч рублей с дефицитом в 
-26 миллионов 523 рубля. Заслушав, 
на какие цели планируется направить 
деньги, присутствующие большин-
ством голосов одобрили проект глав-
ного финансового документа округа, 
и он направлен на утверждение в 
Думу Верхнесалдинского городского 
округа.

ЧТО БУДЕТ 
НА МЕСТЕ СМЗ?

Очередное заседание Обще-
ственного совета Верхнесалдин-
ского городского округа, про-
шедшее 28 ноября, началось с 
обсуждения судьбы земельного 
участка, где когда-то располагался 
Салдинский металлургический за-
вод, именуемый салдинцами «ста-
рый». 

Общественный совет адресовал 
представителю СМЗ Денису Норки-
ну один вопрос: каковы планы раз-
вития и перспективы использования 
этой территории? Денис Валерьевич 
ответил, что на сегодняшний день 
конкретных планов нет. Есть люди, 
которые готовы приобрести эту зем-
лю, однако собственники земельного 
участка надеются во взаимодействии 
с администрацией Верхнесалдинско-
го городского округа найти наиболее 
оптимальный вариант в интересах го-
рода. Пока идёт планировка участка, 
на котором необходимо демонтиро-
вать остатки фундаментов и разров-
нять кучи шлака и земли. Собствен-
ники готовы уже сейчас передать 
муниципалитету небольшую часть 
территории. 

Михаил Савченко, глава Верх-
несалдинского городского округа, 
сообщил, что нынешние собствен-
ники участка оказывают городу без-
возмездную помощь, предоставляя 
шлак для отсыпки аварийных участ-
ков дорог. 

Обговорили вопросы сохранно-
сти памятника салдинцам-участни-
кам Великой Отечественной войны, 
который установлен на территории 
бывшего СМЗ. Также обсуждали ню-
ансы, как поступить с водоводом, 
много лет назад обустроенным для 
нужд завода, в какие сроки будут де-
монтированы остатки стены одного 
из зданий и в какие сроки будет го-
това программа завершения работ и 
дальнейших планов использования 
территории. 

В повестке дня заседания Обще-
ственного совета значились вопросы 
о предварительных итогах исполне-
ния бюджета 2019 года, достижениях 
показателей, установленных муници-
пальными программами и Комплекс-
ной программой развития. Участни-
ки Совета заслушали информацию о 
проекте бюджета Верхнесалдинского 
городского округа на 2020 год и пла-
новый период 2021-го и 2022 годов. 

Ольга ПРИЙМАКОВА

АКТУАЛЬНО

Плюс уральские 
минус подоходный 

Традиционно самый частый во-
прос, который поступает в редакцию 
газеты в начале декабря – это вопрос 
о тринадцатой зарплате: будет ли 
дополнительное премирование? От-
вечаем: будет! Будет в соответствии 
с Положением «О дополнительном 
премировании по итогам года». А вот 
вопрос о том, каким образом будет 
начисляться тринадцатая зарплата, 
будет ли к ней приплюсовываться 
сумма доплат и под каким шифром 
она будет значиться в зарплатном 
талоне, «Новатор» традиционно 
адресует Ирине ХАСАНГАТИНОЙ, на-
чальнику управления по экономике 
труда ВСМПО: 

– Начну с того, что приказ о допол-
нительном премировании работни-
ков предприятия по итогам работы за 
2019 год генеральный директор Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА Михаил Викто-
рович Воеводин подписал. 

Что касается пояснений о порядке её 
начисления, то для лучшего понимания 
начну с того, как этот процесс проис-
ходил в 2018 году, когда мы получили 
13-ю, равную 1,5 тарифной ставки или 

должностного оклада работника с учё-
том условий, изложенных в соответ-
ствующем Положении. 

Шла она у нас 138 видом оплаты по 
ВСМПО и 004 видом оплаты по АВИСМА. 
Определённым сотрудникам тринадца-
тая была начислена с учётом процента 
доплаты за работу во вредных условиях 
труда. 

Уральский коэффициент в 2018 году 
на данную выплату не начислялся. Сум-
ма, перечисленная на карточки работ-
никам, уже была за минусом 13 про-
центов налога на доходы физических 
лиц, как мы его называем, подоходного 
налога. 

Это было удобно, понятно, прозрач-
но, но могло вызвать замечание со 
стороны Государственной инспекции 
труда из-за того, что на сумму премиро-
вания не начислялся уральский коэф-
фициент. 

Дабы выполнить требования Трудо-
вого кодекса, как говорится, без сучка и 
задоринки, приказом генерального ди-
ректора № 215 от 9 августа в Положение 
«О дополнительном премировании...» 
были внесены изменения. Теперь на 

сумму тринадцатой будет начислять-
ся уральский коэффициент (076 вид 
оплаты по ВСМПО, 020 вид оплаты по 
АВИСМА).

Скажу сразу, окончательная сумма 
премии, которую мы получим, никак 
не изменится. Но порядок её расчёта 
теперь таков: согласно проекту прика-
за, в нынешнем году 13-я установлена 
в размере 1,314 тарифной ставки или 
должностного оклада. Сохранятся и до-
платы к ней за работу во вредных усло-
виях труда. 

К самой 13-й зарплате будет добав-
лен уральский коэффициент, сделав 
её равной 1,511 тарифной ставки или 
оклада. Именно эту сумму работник 
увидит в расчётном листке по 138 виду 
оплаты по ВСМПО и 004 виду оплаты по 
АВИСМА, она же будет перечислена на 
карточку. 

И получится, что общая сумма, 
начисленная в 2019 году (коэффи-
циент 1,511), по сравнению с начис-
ленными в 18-м году (коэффициент 1,5) 
будет несколько больше. Это видно на 
двух примерах, которые мы размести-
ли в одну таблицу: 

Условия

4 разряд  с максимальной    ставкой, 
25% доплата за вредные условия 

труда

  3 группа по оплате, минимальный 
уровень базовой зарплаты, 

структура зарплаты 70/30  

2018 год 2019 год 2018 год 2019 год

коэффициент 
13-й зарплаты 1,5 1,314 1,5 1,314

тарифная ставка (расчёт 
2018 года по окладу 2019 
года для сравнения цифр)

15 450 руб. 15 450 руб. 31 400/1,15*0,7 = 
19 100 руб.

31 400/1,15*0,7 = 
19 100 руб.

учёт доплаты 
за вредность +25% +25%

база для расчёта 
13-й зарплаты

15 450*1,25 = 
19 312,5 руб.

15 450*1,25 = 
19 312,5 руб. 19 100 руб. 19 100 руб.

при условии полного 
отработанного времени 

13-я составит

1,5*19 312,5 = 
28 968,75 руб.

1,314*19 312,5 = 
25 376,63 руб.

19 100*1,5 = 
28 650 руб.

19 100*1,314 = 
25 097,4 руб.

уральский коэффициент 25 376,63*0,15 = 
3 806,49

25 097,4*0,15 = 
3 764,61

Итоговая сумма 
(13-я + уральский) 28 968,75 25 376,63 + 3 806,49 

= 29 183,12 28 650 25 097,4 + 3 764,61 
= 28 862,01

сравнимый коэффициент 28 967,75/ 
(15 450*1,25) = 1,5

29 183,12/ 
(15 450*1,25) = 

1,511

28 650/19 100 = 
1,5

28 861,01/19 100 = 
1,511

сумма, которую работник 
видит как перевод 

на карточку

28 967,75-13% 
(вычет будущего 

НДФЛ) = 
25 201,94

25 376,63
(только сумма 13-й)

28 650-13% 
(вычет будущего 

НДФЛ) = 
24 925,5

25 097,4 (только 
сумма 13-й)

деньги, которые 
работник получит 

на руки за вычетом НДФЛ
25 201,94 25 376,63 24 925,5 25 097,4

ВЕСТИ ОТ ВЛАСТИ
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Екатерина Елькина, Елена Чернова, Елена Богомолова и Елена Ляпцева 
ежесуточно мониторят рынок предложений

Евгения Киссельман и Михаил Лунин 
проверяют сертификаты качества продукции

Наталья Бойко отвечает 
за каждую заявку из 100 тысяч

ДЕЛО ОБ ОТДЕЛЕ

Канцелярия, хозтовары, мебель, 
смазочно-охлаждающие жидко-
сти, технические масла, газы, сред-
ства индивидуальной защиты и 
спецодежда, запчасти, кислоты, ме-
тизы, стропы, цепи, огнеупорные 
материалы, кабель, графитовая про-
дукция – более 100 тысяч наименова-
ний материалов ожидается на скла-
дах Корпорации ВСМПО-АВИСМА в 
нынешнем году на будущий. 

Что, где, как, сколько и почём зака-
зать, знают менеджеры отдела закупок 
вспомогательных и технологических 
материалов № 61, возглавляет который 
Наталья Бойко.

ПО ТЫСЯЧЕ ЗАЯВОК 
В МЕСЯЦ

В названии отдела есть слово «вспо-
могательный», но его роль в производ-
ственном процессе Корпорации очень 
значима. Помните выражение: дорога 
ложка к обеду? Так вот, сварщика не до-
пустят до работы, если менеджеры не 
закупят в срок новые  сварочные щит-
ки. Придётся остановить технологиче-
ский процесс, если титановое изделие 
перед нагревом в печи не смажут спе-
циальной защитной стеклоэмалью... 

– Закупочные материалы для Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА мы разделяем на 
две большие группы: технологические и 

вспомогательные. В первую входят те, 
что участвуют в производственных 
процессах: кислоты, газы, химические 
продукты, огнеупорные материалы. А 
резинотехнические изделия, средства 
индивидуальной защиты, хозяйствен-
ные товары, канцелярия, метизы, 
строительная и лакокрасочная продук-
ция, запчасти относятся ко второй 
группе. Каждый сотрудник нашего от-
дела отвечает за несколько направле-
ний из этих двух перечней, – расставила 
точки над i начальник отдела Наталья 
Бойко. 

Чтобы все цехи и отделы предприя-
тия работали бесперебойно, 22 сотруд-
ника отдела закупок трудятся, как пчёл-
ки. Следуя нормативной документации, 
закупочная кампания на ВСМПО старту-
ет в августе. Это самые горячие деньки 
для менеджеров из 61-го отдела. В это 
время они принимают и обрабатывают 
заявки из подразделений Корпорации 
на закупку материалов на грядущий 
год. Затем в течение 45 календарных 
дней проводят тендеры, заключают до-
говоры с поставщиками, отслеживают, 
чтобы продукция в полном объёме и 
вовремя поступала на склады предпри-
ятия и непосредственным заказчикам. 
Каждый менеджер ведёт в месяц при-
мерно 1 000 заявок! Работа напряжён-
ная, если к тому же учесть, что очень 
много времени здесь уходит на поиск 

лучшей продукции из тысяч возможных 
вариантов. 

– Я веду три направления закупок: 
крепёж, запчасти для установок ги-
дроабразивной резки и промышленные 
маркеры. Политика предприятия на-
правлена на то, чтобы приобретать 
товар напрямую от производителей. 
Проверенные продавцы перечисленных 
изделий базируются в Екатеринбурге, 
Чехии и Америке, –  включился в разго-
вор Виктор Шустиков, старший менед-
жер. Виктор знает своё дело на отлично. 
Разбираясь во всех тонкостях матери-
алов, на рынке закупок он чувствует 
себя как рыба в воде. К слову, Виктор 
– один из лучших пловцов на ВСМПО. 
На каждом корпоративном соревнова-
нии по плаванию он подтверждает как 
лидерское звание в личном зачёте, так 
и командное, в составе сборной управ-
ленцев.  

ОЧКИ ИЗ СТОЛИЦЫ МОДЫ 
Однообразная – это не про работу 

менеджеров 61-го отдела. Модерниза-
ция оборудования и технологических 
процессов в Корпорации требует от 
них способности мобильно найти на 
рынке высококачественные и прием-
лемые по цене, соответствующие этому 
оборудованию материалы. Например, 
как рассказала «Новатору» менеджер 

Светлана Гаврилова, за последние два 
года в отделе № 61 дирекции по снаб-
жению ВСМПО появилось четыре тыся-
чи новых номенклатурных номеров!

– Обновились масла, уплотнители 
для печей, рукава высокого давления, 
графитовая  продукция, запчасти, 
химия. Технические эмали, которые в 
большом объёме заказывают цехи № 3, 
4, 21, 22, теперь производятся не толь-
ко заводом-монополистом во Франции, 
но и в России, – перечислила Светлана 
Анатольевна.

Изучение рынка продукции состоит 
из нескольких аспектов. Во-первых, ме-
неджер должен исследовать специфи-
ку материала: где, при каких условиях, в 
каком оборудовании продукт применя-
ется на ВСМПО. Во-вторых, проштуди-
ровать рынок производителей, дилер-
ских сетей закупки. А также проверить 
сертификаты качества, протоколы ис-
следований, подключив специалистов 
из службы безопасности, убедиться в 
платёжеспособности и репутации по-
ставщика. Помимо этого обязательного 
перечня снабженцы отдела 61 запра-
шивают у потенциальных продавцов 
референт-лист:

– Недобросовестные изготовите-
ли часто подделывают сертификаты 
качества продукции. Чтобы удосто-
вериться в надёжности импортёров 
и отечественных фирм, мы исследуем 

Дорога ложка к обеду

Виктор Шустиков и Дмитрий Лавриненко
закупают комплектующие для ВСМПО

Антон Флягин:
«Мало найти товар, важно купить его в срок!»
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ПУТЬ К НОВОСЕЛЬЮ

перечень реализованных пред-
приятием проектов, продан-
ных материалов с кратким 
описанием каждой сделки и 
отзывами других заказчиков. 
Бывает, что продавец предла-
гает опробовать свой продукт 
непосредственно в рабочих ус-
ловиях на ВСМПО. И если такой 
«тест-драйв» вписывается в 
производственные будни, то 
мы включаемся в исследование. 
В остальных случаях отвечаем 
поставщикам, что наше пред-
приятие – не испытательный 
полигон! – рассуждает Наталья 
Бойко.  

Вот, к примеру, сейчас в це-
хах № 16, 32 ВСМПО тестиру-
ют защитные очки и перчатки 
французской фирмы «Дельта 
плюс». При положительном 
результате испытаний они бу-
дут хорошей альтернативой 
к уже применяющимся очкам 
Manicula и Ansell (мирового ли-
дера в данном направлении). 

СВОЯ СПЕЦОВКА 
БЛИЖЕ К ТЕЛУ

Если защитным стёклам ещё 
предстоит вынести вердикт, то 
перчаткам с силиконовым на-
пылением «Леком», поставщи-
ки которых недавно прислали 
на ВСМПО несколько образ-
цов, менеджеры сказали «нет» 
уже на этапе их визуального 
осмотра:

– Сразу удивил внешний вид 
перчаток – они огромного  раз-
мера, ими неудобно что-то 
взять в руки, а манжеты сши-
ты так, что масло и другие 
жидкости мгновенно просо-
чатся через верх, – продемон-
стрировала спецодежду Ната-
лья Васильевна.

Стоит отметить, что к выбо-
ру средств индивидуальной 
защиты для сотрудников гра-
дообразующего предприятия в 
отделе № 61 подходят с особой 
внимательностью, стараясь, 
чтобы сварщики, прессовщики, 
шихтовщики, кузнецы работа-
ли в безопасных и комфортных 
условиях. 

В настоящий момент для 
поддержания единообразия в 
корпоративной моде в отде-
ле закупок вспомогательных 
и технологических материа-
лов прорабатывают каталог 
спецодежды и СИЗов основных 
производственных профессий. 
При составлении заявок он по-
может цехам точнее ориенти-
роваться в многообразии мо-
делей представителей рабочих 
профессий.

ВОДА ИЛИ МАСЛО
Говорят, что постоянство – 

залог успеха. Постоянных по-
ставщиков вспомогательных 
и технологических материа-
лов, с которыми сотрудничает 
Корпорация, не так уж много. 
Большинство из них – моно-
полисты. И с теми, кто входит 
в этот список, у менеджеров 
сложились хорошие отноше-
ния. Например, плавиковую 
кислоту, которую в огромном 
количестве используют в цехе 
№ 16, снабженцы заказывают 

на Красноярском электро-
техническом заводе. Азотную 
– привозят из пермского пред-
приятия «Уралхим», а гелий 
приезжает из Оренбурга.

– Часто случается, что в 
цехе появилась срочная рабо-
та и нужно увеличить количе-
ство гелия. Загвоздка в том, 
что автомобиль с баллонами 
в Оренбурге отгружают по 
определённому графику. Но 
наши партнёры с пониманием 
относятся к специфике наше-
го металлургического произ-
водства и идут нам навстречу 
– дозагружают машину. 

Исследуя рынок продукции, 
менеджер обязательно должен 
чётко понимать, для чего ис-
пользуется данный материал 
и какую функцию выполняет 
в производственной цепочке. 
Именно поэтому новичкам в 
отделе часто устраивают вну-
тренний «экзамен».

– Из цеха может прийти 
заявка с формулировкой: «за-
казать уплотнение к штоку 
пресса». Сегодня данных уплот-
нений на рынке море! В поиске 
нужного я должен уточнить 
характеристики его назначе-
ния: вакуум, давление, в какой 
среде он используется – масло 
или вода. В итоге определяю 
материал, из которого долж-
но быть изготовлено изделие 
– полиуретан, капрон или ре-
зинотехническое, – уточнила 
Екатерина Елькина. 

– А случается и так, что 
популярная втулка для уста-
новок гидроабразивной резки 
давно снята с производства, 
и мы должны найти ей эффек-
тивную альтернативу в сжа-
тые сроки. У других производи-
телей она может называться 
совершенно по-другому, – доба-
вила Наталья Бойко.

ОЧЕНЬ СРОЧНО
В отдел № 61 часто посту-

пают заявки с красной помет-
кой «Срочно». Такие задания 
касаются основного произ-
водственного процесса, и ме-
неджеры обязаны выполнить 
их параллельно с текущей 
деятельностью. В нынешнем 
году сотрудники 61-го отра-
ботали 394 спецзаказа! В этот 
перечень попали кабельная и 
электромонтажная продукция, 
уплотнительные материалы и  
технические масла.

Образ жизни современного 
менеджера состоит из кругово-
рота звонков на мобильные и 
рабочие телефоны, сотни сооб-
щений с коммерческими пред-
ложениями на электронную 
почту и смс-рассылками, кото-
рые сигналят 24 часа в сутки. 
Очень важно в этом кругово-
роте событий не ошибиться и 
выбрать именно тот вспомога-
тельный материал, который бу-
дет не приблизительно, а точно 
подходить к станку, прессу или 
печи. И наши менеджеры, ко-
торые даже в обеденный пере-
рыв устраивают переговоры 
с заказчиками, с этой задачей 
справляются.

Елена ШАШКОВА

«Солнечный» 
на подогреве

После «разморозки» строительства дома 
в микрорайоне под рабочим названием 
«Солнечный» картина на стройплощадке 
меняется каждый день. И зима работам не 
помеха. 

Температурные режимы декабря действи-
тельно пока благоволят бригадам из «Строи-
тель Сити». По словам строителей, работы на 
объекте могут вестись до минус 25 градусов. 
Сейчас, к примеру, на площадке работают ём-
кости для нагрева воды и специальное обо-
рудование для прогрева песка, что позволяет 
соблюдать все требования технологий.

Все шумные работы по забивке свай под-
рядчики закончили ещё в ноябре – точно в  
оговорённые сроки. Сейчас бетонные «пенёч-
ки» подрезаются до необходимого уровня, 
чтобы стать полноценными элементами фун-
дамента под четвёртый подъезд. 

Та часть дома, где первый этаж уже возве-
дён, за это время подготовилась «расти» даль-
ше. На потолочных перекрытиях выстроились 
металлические кассеты для равномерного 
складирования железобетонных панелей и 
плит, а также металлическая оснастка, необ-
ходимая для дальнейшего монтажа коробки 
дома. 

По словам руководителя проекта компании 

«Строитель Сити» Виктора Тремасова, при-
бытия самих железобетонных изделий здесь 
ждут в ближайшие дни в объёме около 600 ку-
бических метров. 

А совсем скоро в корпоративном доме 
должно стать по-настоящему тепло. До конца 
года задача-максимум – подключить «Солнеч-
ный» к централизованной системе отопления. 
Для этого подрядчики аккуратно «подкопа-
лись» к центральной магистрали теплотрассы 
и обустраивают будущую камеру для подклю-
чения объекта к теплу.

– Всего таких тепловых камер будет две. К 
разработке второй планируем приступить 
на этой неделе, – уточнил Виктор Александро-
вич. – Что касается непосредственно врезки, 
то на данный момент идёт согласование дан-
ной процедуры и наиболее удобного способа 
подключения с городским УЖКХ.

Параллельно ведётся монтаж внутренних 
перегородок и масса мелких подготовитель-
ных работ под основные этапы корпоратив-
ной стройки. Даже в дни новогодних каникул 
подрядчики намерены удерживать взятый 
ударный темп.

– Как и обещали, новый 2020 год будем 
встречать с ёлочкой уже как минимум на тре-
тьем этаже или даже выше, – оптимистично 
настроены представители подрядчика. 

В сентябре 2018 года «Новатор» рас-
сказал своим читателям о начале строи-
тельства торгового комплекса на улице 
Энгельса – на пустыре рядом со зданием 
казначейства.

Спустя один год и два месяца на новострой-
ке уже водрузили вывеску. И в Верхней Салде 
появился свой «Арбат». Почему новый торго-
вый центр назван именно так, рассказал заказ-
чик строительства – предприниматель Сергей 
Бердников. 

– «Арбат» – простое название. Ассоцииру-
ется с Москвой и знакомо всем россиянам. Хо-
телось бы, чтобы и в Верхней Салде «Арбат» 
стал знаковым местом – благоустроенным 
и уютным участком, появившимся на месте 
грязного пустыря. Признаюсь, и этим назва-
нием, и самим видом здания очень хотелось 
задать тон для всех, кто что-то строит в 
Верхней Салде. 

Под вывеской «Арбат» будет размещён уни-
версальный магазин, где салдинцы смогут 
приобретать как продукты питания, так и про-
мышленные товары. 

По салдинскому Арбату
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ВЕРХНЕСАЛДИНСКОМУ ОБЩЕСТВУ ИНВАЛИДОВ – 30 ЛЕТ

Люди неограниченных возможностей

Материалы и фото предоставлены администрацией Верхнесалдинского городского округа

«Наши» – именно это определе-
ние чаще других можно услышать 
из уст председателя Верхнесалдин-
ской городской организации Всерос-
сийского общества инвалидов Люд-
милы Баженовой. Наши хористы, 
наши спортсмены, наша молодёжка. 
Трепетного сердца Людмилы Геор-
гиевны хватает на всех. Большой 
оптимист и жизнелюб, она смогла 
сплотить вокруг себя салдинцев с 
инвалидностью. На личном примере 
показала, как можно работать и жить 
полноценной, насыщенной жизнью 
и, несмотря на нарушения здоровья, 
играть в КВН на российском уров-
не, достигать высот в спорте и даже 
выйти на подиум.

10 декабря 2019 года городская ор-
ганизация инвалидов отметит 30-лет-
ний юбилей. Из них 28 лет Обществом 
руководит Людмила Баженова. Накану-
не праздника мы побеседовали с увле-
чённым председателем о непростом, 
но интересном пути салдинского Обще-
ства инвалидов.

– Людмила Георгиевна, как мно-
го в нашем округе людей с ограни-
ченными возможностями и сколько 
салдинцев являются участниками го-
родского Общества инвалидов? 

– Сейчас в округе 4 000 человек с 
ограниченными возможностями здо-
ровья. Городское общество инвали-
дов объединяет 1 539 человек, 76 из 
которых примкнули к организации за 
последний год. К нам приходят по же-
ланию, часто людям просто надоедает 
сидеть дома, хочется общения, под-
держки. Ведь когда человек сталкивает-
ся со своим диагнозом, выбор простой: 
либо лежать, либо пытаться достойно 
прожить то, что тебе суждено.

– Какие задачи стоят перед Обще-
ством?

– Первоочередная цель – привлечь 
к общественной жизни молодёжь. Го-
сударственная политика направлена 
на создание условий для социализации 
молодых людей, интеграции их в обще-
стве. Существует множество программ 
и проектов, участие в которых «окры-
ляет», придаёт сил. Ежегодно салдин-
цы принимают участие в челябинском 
слёте молодёжного актива УрФО, где 
проводится обучение по лидерским 

программам. Молодёжи рассказывают 
о правах, учат создавать проекты, во-
влекают в интеллектуальные игры и 
театральную деятельность. Всё это по-
могает ребятам подружиться, «обра-
сти» контактами, почувствовать свою 
значимость. 

– В Обществе создаются семьи?
– Конечно! Наша молодёжь часто для 

профобразования выбирает Сысерт-
ский социально-экономический тех-
никум «Родник», там можно получить 
образование по специальностям «По-
вар», «Портной», «Тракторист», «Мастер 
по обработке цифровой информации». 
Одна из основных задач техникума – 
профессиональная реабилитация инва-
лидов, проживающих в Свердловской 
области. В этом техникуме работает 
салдинец Виталий Чиркин и его супруга 
Надежда.

Есть ещё одна интересная история. 
Нашу Ирину Глимшину часто приглаша-
ли на легкоатлетические и лыжные со-
ревнования. На одном из турниров она 
встретила свою судьбу и теперь счаст-
лива в браке в Новоуральске, ребёнок 
– уже третьеклассник.

– Занимается ли ваша организа-
ция трудоустройством инвалидов?

– Помогаем. Однако за год трудо-
устраиваем не более четырёх человек. 
К сожалению, сегодняшний механизм 
выполнения квоты приёма на работу 
инвалидов достаточно неповоротлив 
и неудобен ни работодателю, ни нам. 
Министерство труда России подгото-
вило пакет законопроектов для совер-
шенствования процедуры, но пока на 
работу инвалидов, особенно с тяжё-
лыми диагнозами, берут неохотно. Им 
нужны щадящие условия, нельзя под-
нимать тяжести, поэтому устраиваются 
в основном в торговлю: продавцами и 
дворниками.

– Дети-инвалиды. Что вызывает 
сложность в работе с ними? 

– Есть категория родителей и опеку-
нов-бабушек, которые, в первую оче-
редь, задают себе вопросы: почему, за 
что? А надо спрашивать: для чего? Ко-
нечно, с высоты инвалидной коляски 
всё воспринимается по-другому. Но 
нужно принять ситуацию, добиваться 
спецоборудования, создавать условия 
для развития такого ребёнка. Семья 

– очень мощный ресурс любви и под-
держки. Одна из главных задач на бу-
дущее – создать детский сектор, где и 
родители, и дети смогли бы получить 
психологическую и социально-право-
вую помощь.

– Какие формы работы существу-
ют в Обществе инвалидов? 

– Мы – за здоровый образ жизни! 
Занимаемся спортом: шашки, дартс, 
плавание, бочче, настольный кёрлинг. 
У нас есть ансамбль «Уральская горен-
ка», клуб по интересам, создаём разные 
поделки, организовываем информаци-
онные встречи с отделением Пенсион-
ного фонда, отделом субсидий, Управ-
лением социальной защиты и с другими 
организациями. 

По областной программе в прошлом 
году мы проходили программу реа-
билитации с инструкторами в спорт-
комплексе «Крепыш», с удовольствием 
трижды в неделю занимаемся плавани-
ем в «Чайке».

Хотелось бы накануне дня рождения 
помечтать... о собственном небольшом, 
но уютном спортивном зале, где бы мы 
могли организовывать соревнования. В 
нашем офисе не развернуться, и прихо-
дится все турниры проводить частями. 

– От кого сегодня чувствуете ре-
альную поддержку? 

– Очень благодарны Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА. На протяжении всего 
времени градообразующее предпри-
ятие предоставляет деткам-инвалидам 
новогодние подарки.

Спасибо хочется сказать админи-
страции Верхнесалдинского округа: 
всегда помогают с транспортом и при-
зами на мероприятия, мы чувствуем их 
заботу.

Большое спасибо предпринимателю 
Диме Васильеву, в трудную минуту он 
всегда рядом.

Форма организации НКО – некоммер-
ческая организация – не предполагает 
финансирования. Это обстоятельство и 
мотивирует нас собираться на област-
ные и всероссийские конкурсы, возвра-
щаться домой с грантами и премиями, 
ведь нам надо оплатить счета, ту же ком-
муналку. Мы всегда с радостью и благо-
дарностью принимаем любую помощь. 

– Верхняя Салда – доступная ли 
среда для колясочников? 

– Скорее, нет. По нашему городу 
сложно беспрепятственно передви-
гаться на коляске, очень плохие панду-
сы в магазинах, в городской больнице 
нет лифта на второй этаж. 

Но мы как-то не привыкли жало-
ваться. Из многих ситуаций выходим 
достойно. Например, несколько лет 
назад инвалид-колясочник Вячеслав 
Михайлович Щетинин в своём подъ-
езде сделал поручни и приспособле-
ния для ступеней. Он тогда не знал, что 
спустя годы в его подъезде будут жить 
ещё два колясочника, а так получается, 
что он лично обеспечил им «Доступную 
среду».

– Что считаете главным достиже-
нием Общества инвалидов за эти 
годы? 

– Работа нашего Общества неодно-
кратно была признана лучшей и в 
Свердловской области, и по России в 
целом. Я получила награду в августе 
2018 года в Москве от председателя 
Всероссийского общества инвалидов, 
депутата ГД ФС РФ Михаила Терентьева.

Ансамблю «Уральская горенка» 
в 2018 году было присвоено звание 
Лауреата II степени Международной 
премии «Филантроп» за выдающиеся 
достижения в области культуры и ис-
кусства. В Москве хористам вручили 
грамоту, подписанную Иосифом Кобзо-
ном. 

В рядах участников Общества есть 
мастера и кандидаты в мастера спорта.

Юмор команды КВН «Бриджи Бардо» 
высоко отмечен Александром Масляко-
вым. КВН-движение в этом году очень 
активно. Мы участвовали в играх в Тю-
мени, Челябинске, Санкт-Петербурге 
и КВНе на Кубок губернатора. Нас уже 
не пускают в «особую лигу» – команда 
выходит на сцену со студентами и 
командами предприятий области, ор-
ганизаторы встреч считают, что наш 
уровень подготовки позволяет сорев-
новаться на общих условиях. 

Далее – участие в конкурсе красоты 
«Приволжская дива», первом в При-
волжском округе конкурсе красоты 
среди девушек на креслах-
колясках. Наша Виктория 
Ложечникова получила титул 
«Дива лучезарная», и она дей-
ствительно была прекрасна.

 9
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Материалы и фото предоставлены администрацией Верхнесалдинского городского округа

Вести 
от власти

НАРОДНЫЙ ИЗБРАННИК ЗА РАБОТОЙ

Депутатский приём в Басьяновском
Депутат Государственной Думы 

Антон Шипулин 26 ноября провёл 
личный приём граждан в посёлке Ба-
сьяновский. Сюда он прибыл вместе 
с главой Верхнесалдинского округа 
после встречи с руководством Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА, на кото-
рой обсуждалась реализация Ком-
плексной программы развития. 

Во время приёма был озвучен це-
лый ряд вопросов, которые успели на-
копиться за последнее время. Одним 
из наиболее продолжительных стало 
обсуждение вопроса организации в Ба-
сьяновском детского клуба, в котором 
можно было бы совместить спортивную 
деятельность, просветительскую рабо-
ту и разместить контактный зоопарк. 
Глава округа Михаил Савченко пред-
ложил вариант готового помещения, 
подходящего под эти цели. Антон Ши-
пулин рассказал, как оформить заявку в 
свой фонд для получения спортивного 
инвентаря, пообещал личное содей-
ствие и объяснил, как можно оформить 
некоммерческую организацию и при-
нять участие в распределении государ-
ственных грантов на работу с детьми. 

Пообещал Антон Владимирович и 
оказать содействие в до сих пор не 
решённом вопросе со Сбербанком. 
Отделение банка не работает в Басья-
новском уже два месяца, а поскольку 
банкомата здесь также нет, жители вы-
нуждены ездить в Нижнюю Салду вся-
кий раз, когда нужно снять наличные 
или отправить платёж на погашение 
кредита. 

Много на встрече говорили про до-
роги. И про саму дорогу от Нижней Сал-
ды до Басьяновского и, конечно, про 
путь до старого кладбища. Поскольку 
прокладка новой дороги через болото 
требует весьма значительных средств, 
а использование старой узкоколейки 
небезопасно и не рассчитано для пере-
возки людей, приобретение для этих 
целей снегоболотохода было признано 
логичной мерой, позволяющей решить 
проблему жителей. 

Кстати, после встречи басьяновцы 
смогли лично оценить удобство новой 
техники, сделав на нём «круг почёта» по 
посёлку. 

По теме наружного освещения, с 
которым жители Басьяновского обра-
щались ранее, было признано положи-
тельное движение – центральная часть 
уже освещена, есть ответственные за 
обслуживание линий электроснабже-
ния. 

Обсудили вопрос по воде. Басья-
новская вода богата минералами, но 
чтобы она была пригодна для питья, 
посёлку требуется новая фильтроваль-
ная станция, стоимость которой – по-
рядка 10 миллионов рублей. Ранее ад-
министрация округа выходила с таким 
предложением на комиссию по раз-
ногласиям в Министерстве финансов, 
но проект пока отложили. На приёме 
договорились об оформлении жителя-
ми депутатского запроса, при помощи 
которого может быть получено финан-
сирование для этой давно назревшей 
задачи. 

Разговор закончился уже затемно. 
После душевного прощания и чая с до-
машним печеньем Антон отправился 
дальше на север – далее у него запла-
нирована встреча с жителями Северо-
уральска. По словам басьяновцев, это 
был на их памяти первый приезд в по-
сёлок избранного депутата Госдумы. 

ЛЮДИ 
НЕОГРАНИЧЕННЫХ 

ВОЗМОЖНОСТЕЙ 
Нельзя не отметить 

победное участие в со-
ревнованиях «Вода-су-
ша» в Невьянске, еже-
годные спортивные 
фестивали.

В октябре 2019 года мы приняли 
участие в областном конкурсе хо-
ровых коллективов, представили 
Свердловскую область на театра-
лизованном конкурсе «Ситцевый 
бал». Показали на подиуме модели 
одежды и аксессуары для людей с 
особенностями здоровья и были 
признаны победителями в номи-
нации «За артистизм и оригиналь-
ность подачи номеров».

– Кого из участников Вы бы на-
звали в числе активистов и пер-
вых помощников?

– Можно долго перечислять. 
Среди основных: Елена Рябова, 
Елена Пахомова, Марина Механо-
шина, Олег Веретов, Марина Сели-
ванова, Люба Червонная – рядом с 
нами и в наших рядах очень много 
хороших людей.

– Людмила Георгиевна, что вы-
зывает сегодня особую тревогу? 

– Тревожит, что много недееспо-
собных инвалидов остаются без 
родителей, болит душа за трудо-
устройство инвалидов, ну и посто-
янная головная боль – отсутствие 
финансирования.

– Что Вам помогает справлять-
ся с такой нелёгкой обществен-
ной работой? Как восстанавли-
ваете силы?

– Когда делаешь людям добро, 
то от этого не устаёшь. Вот уже 
30 лет мы защищаем законные пра-
ва и интересы инвалидов. Наша ор-
ганизация стала настоящей семьёй, 
где всегда можно найти поддержку 
и понимание. Для меня важно, что-
бы каждый человек, независимо 
от состояния здоровья, мог реа-
лизовать себя. Да, бывает нелегко, 
любой результат достигается через 
преодоление и боль. Но вместе мы 
способны на многое.

В канун 30-летия Верхнесал-
динской городской организации 
Всероссийского общества инва-
лидов Людмила Георгиевна Баже-
нова отмечена Благодарственным 
письмом Общественной палаты 
Свердловской области за лич-
ный вклад в развитие институтов 
гражданского общества Верхне-
салдинского городского округа и 
Свердловской области, высокий 
профессионализм и активную жиз-
ненную позицию. 

Мы поздравляем всех участни-
ков Общества инвалидов с юби-
леем организации! Каждый год 
приносит вам новый опыт и новые 
идеи, делает вас духовно богаче, 
мудрее и сильнее. Ваш нелёгкий 
труд достоин благодарности и 
самых высоких похвал. Так пусть 
дальнейший путь будет удачным 
и приведёт к новым свершениям! 
Здоровья, благополучия, душевной 
гармонии и оптимизма!
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Администрация Верхнесалдин-
ского округа рассматривает вопрос 
о выделении бюджетных средств 
на газификацию деревни Северная. 
6 декабря в населённом пункте со-
стоится народный сход, который 
должен решить вопрос о том, нужна 
ли газификация жителям. 

Проведение магистрального газо-
провода от компании «ГАЗЭКС» возмож-
но уже в следующем году, работы по его 
прокладке и разводке труб по улицам 
деревни готов оплатить муниципалитет. 
На проектные работы бюджет город-

ского округа готов уже в ближайшее 
время выделить 1,4 млн. р. Однако за-
вести газ от уличного газопровода не-
посредственно в дома жители должны 
будут за собственный счёт, как и уста-
новить соответствующую инфраструк-
туру. 

Стоимость подключения газа будет 
складываться из следующих частей:

• Технологическое присоединение 
дома к газовой сети – 16 070 р.

• Проект газификации – от 5 000 до 
7 000 р.

• Монтажные работы по проклад-

ке газопровода в дом – от 20 000 р. 
(1 200 р/м).

Перечисленных затрат будет доста-
точно для подключения. Что касается 
дальнейшего использования «голубого 
топлива», то здесь всё может быть ин-
дивидуально – на рынке большое раз-
нообразие газовых котлов, газовых плит, 
водонагревателей, сопутствующих при-
боров и материалов. Сход жителей боль-
шинством голосов должен будет решить, 
готовы ли северцы привести газ в свои 
дома и будут ли оправданы бюджетные 
затраты на газификацию деревни. 

На Малом Мысу начались под-
готовительные работы к текущему 
ремонту участков дороги по улице 
Розы Люксембург (до пересечения 
с улицей Свердлова) и улице Во-
лодарского (до пересечения с Лес-
ной).

Финансирование работ проводится 
за счёт областных средств, выделение 
которых закреплено постановлением 
правительства Свердловской области 
в сентябре 2019 года. Дополнитель-

ные денежные средства были выде-
лены муниципалитету осенью, работы 
были разделены на два этапа: 2019 и 
2020 годы.

Определённое законодательством 
время ушло на проведение конкурсных 
процедур и заключение муниципаль-
ных контрактов, к этому времени сезон 
летнего содержания и ремонта дорог 
завершился. 

Таким образом, в настоящий момент 
в рамках контрактов начались рабо-

ты, проведение которых допускается в 
зимний период: устранение пучинисто-
сти и выемка грунта. 

Завершение исполнения работ и 
укладка нового асфальта запланирова-
ны на 2020 год.

Просим салдинцев отнестись с по-
ниманием к проводимым мероприя-
тиям. Также призываем во избежание 
дорожно-транспортных происшествий 
обращать внимание на выставленные 
дорожными службами знаки.

Газификация Северной – решает народный сход
АКТУАЛЬНО

Подготовка к дорожным ремонтам-2020
ДОРОЖНЫЙ ДНЕВНИК
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Наступающий 2020 год – год 
75-летия Победы в Великой 
Отечественной войне. Для милли-
онов россиян 9 Мая – святой день, 
День Памяти, день гордости за нашу 
историю. Сегодня «Новатор» откры-
вает рубрику «75 победных вёсен», 
предоставляя салдинцам возмож-
ность рассказать о своём герое, по-
делиться воспоминаниями и семей-
ными реликвиями, связанными с 
Великой Отечественной. Открывает 
цикл публикаций история Галины 
Савватеевой, ветерана научно-тех-
нического центра ВСМПО.

– До сих пор никак не улягутся эмо-
ции, которые мы, салдинцы, испытали, 
побывав в музее поисковых отрядов 
Педагогического университета в Ека-
теринбурге. Там прошёл День Памяти, 
приуроченный к празднику «Белых Жу-
равлей». Он собрал много гостей – жи-
телей Нижнего Тагила, Североуральска, 
Алапаевска и других городов Сверд-
ловской области. 

Каждый год студенты университета 
выезжают на места боёв, в которых уча-
ствовали уральцы, ежегодно проводят 
Дни Памяти. К 19 октября 2019 года ак-
тивисты привезли из Москвы знамя 3-й 
Гвардейской стрелковой Волновахской 
Краснознамённой ордена Суворова ди-
визии, сформированной из уральцев.

Для нас провели презентацию кни-
ги Александра Петровича Соловьёва 
«Солдаты Великой Победы». Издание 
посвящено нашим землякам, сражав-
шимся в годы Великой Отечественной 
войны в 153-й стрелковой дивизии, 
174-й стрелковой дивизии, 313-й стрел-
ковой дивизии, 164-й стрелковой диви-
зии, сформированных в Уральском во-
енном округе. 

Александр Петрович Соловьёв – кра-
евед из Североуральска, помогает на-
ходить родным места гибели их отцов, 
дедов, прадедов. Мне он помог найти 
место гибели моего дяди Александра 
Алексеевича Махонина, считавшегося 
пропавшим без вести. Оказалось, что 
он погиб в районе реки Черница, по-
хоронен в братской могиле у деревень 
Слепцы, Логуны в Белоруссии.

Я изучила боевой путь 153-й стрел-
ковой дивизии, в которой воевал мой 
дядя. Дивизия была сформирована в ав-
густе 1940 года. Командиром назначен 
Николай Александрович Гаген. По июнь 
1941 года дивизия занималась боевой 
подготовкой в Камышловских лагерях. 
В первой половине июня 1941 года она 
была передислоцирована в Западный 
особый военный округ, включена в со-
став 62-го стрелкового корпуса 22-й 
армии.

22 июня 1941 года первые три эшело-
на дивизии прибыли в Витебск. После 
доукомплектования, к 27 июня, подраз-
деление заняло оборону на широком 
фронте. 5 июля передовые отряды 
вступили в бой с крупными моторизо-
ванными силами противника. 7 июля в 
бой вступили основные силы дивизии. 
Первый бой был тяжёлым, ожесточён-
ным. Противник неоднократно пытался 
прорвать оборону частей дивизии, но, 
не добившись успеха, отказался от этой 
идеи. Однако враг прорвал оборону со-
седних частей и крупными пехотными 
и танковыми силами начал обходить 
наши части с севера и юга.

С 11 июля 1941 года дивизия нахо-
дилась в окружении в районе населён-
ных пунктов Поповка, Карповичи, села 

Крынки юго-восточнее Витебска. К утру 
17 июля дивизия основными силами 
вышла в район деревень Слепцы, Ло-
гуны, Кароли. Противник планировал 
уничтожить дивизию здесь, для чего 
в местечке Добромысл сосредоточил 
значительное количество танков, мо-
томеханизированных частей, артил-
лерию, навязывая затяжные бои. Для 
прорыва из вражеского кольца и унич-
тожения передовых заслонов немцев 
в районе реки Черница в дивизии был 
подготовлен передовой отряд из ком-
мунистов и комсомольцев. 

К исходу 18 июля дивизия основны-
ми силами с боем форсировала реку 
Черница и стремительным ударом про-
рвала кольцо окружения. Воины-ураль-
цы прошли вместе с техникой более 
200 километров и соединились с глав-
ными силами Западного фронта. К авгу-
сту 1941-го от первоначального состава 
дивизии – 6 тысяч человек – осталось 
около тысячи.

Уставшие, измотанные бойцы меч-
тали об отдыхе, но даже маленькой 
передышки не получилось. Их сразу на-
правили под Смоленск. Там они приня-
ли участие в знаменитом Смоленском 
сражении, в Ельнинской операции. 
Ельнинская – первая в Отечественной 
войне успешная наступательная опера-
ция. Руководил ею Георгий Константи-
нович Жуков. По рекомендации Жукова 
четырём лучшим соединениям Воору-
жённых Сил приказом народного ко-
миссара обороны СССР от 18 сентября 
1941 года впервые было присвоено зва-

ние Гвардейских за боевые подвиги, ор-
ганизованность, примерный порядок 
и дисциплину, проявленные в первые 
месяцы Отечественной войны. Среди 
отличившихся была и 153-я стрелковая 
дивизия. Она стала 3-й Гвардейской.

Позднее дивизия вела боевые дей-
ствия в составе 54-й армии Ленинград-
ского фронта в районе станций Мга, 
Синявино, была передислоцирована в 
район города Волхов. Воевала в Сталин-
градской битве. В декабре 42-го, ког-
да армия Паулюса была уже в кольце, 
уральскую дивизию срочно перебро-
сили под Сталинград. Приказ: стоять на-
смерть, не дать прорваться специально 
созданной в помощь Паулюсу танковой 
армии фельдмаршала Манштейна. Ла-
вина мощных машин двинулась на ди-
визию. Атака за атакой. И лютый мороз. 
Гвардейцы выстояли. Дивизия участво-
вала в боях за Крым, освобождала Сева-
стополь.

В декабре 1944 года дивизия была 
переподчинена 3-му Белорусскому 
фронту и с января по апрель 1945 года 
участвовала в Восточно-Прусской стра-
тегической операции. Части дивизии 
прорвали долговременную оборону 
противника и овладели городом Нор-
денбург, ликвидировав во взаимо-
действии с другими войсками фронта 
окружённые вражеские группировки 
юго-западнее Кёнигсберга и земланд-
скую группировку. 

На берегах Балтийского моря 3-я 
Гвардейская стрелковая дивизия за-
вершила свой героический боевой 

путь, начавшийся в июле 1941 года под 
Витебском.

В книге Александра Соловьёва «Сол-
даты Великой Победы» рассказывается 
о наших земляках, принимавших уча-
стие в боевых действиях в составе 153-й 
стрелковой дивизии и других воинских 
подразделениях. К Александру Петро-
вичу продолжают обращаться люди с 
просьбой помочь отыскать место ги-
бели своих родных. И он помогает. Он 
хочет оставить память о тех, «кто уже не 
придёт никогда...», о тех, кого вспомина-
ем, когда слышим слова песни «Летит, 
летит по небу клин усталый...». 

Если и вам нужна помощь краеведа, 
публициста, звоните Александру Петро-
вичу Соловьёву, он никому не отказы-
вает. Его телефон: 89089143157. Также 
у него есть страница в соцсети «Одно-
классники». Давайте будем искать до 
последнего солдата наших героев.  

Галина САВВАТЕЕВА,
ветеран цеха № 10 ВСМПО

75 ПОБЕДНЫХ ВЁСЕН

До последнего солдата

Из истории семьи Махониных:
...Мой папа, Махонин Вениамин Алек-

сеевич, в 1943 году, несмотря на бронь, 
записался добровольцем в 10-й Уральский 
добровольческий танковый корпус. В сви-
детельстве об освобождении от воинской 
обязанности указано – «с марта 1943 года 
по май 1945 года 10-й Уральский доброволь-
ческий корпус, 7-й мотоциклетный бата-
льон». 7 мая под Прагой мой папа был тя-
жело ранен. Машина подорвалась на мине. 
Когда подошли немцы, они даже не стали 
добивать его, решив, что не жилец. А он вы-
жил и прожил ещё 44 года после войны.

Но вернёмся к Великой Отечественной 
войне. Когда папа попал на фронт, на полях 
сражений в разных уголках России уже погиб-
ли четыре его старших брата. 

Махонин Виктор Алексеевич, 1905 года 
рождения. Стрелок 4-й стрелковой роты 
19-й стрелковой дивизии. Погиб 12 декабря 
1941 года. Похоронен в деревне Локотня Мо-
сковской области. 

Махонин Владимир Алексеевич, 1912 года 
рождения. Командир взвода 31-й отдельной 
стрелковой бригады, младший лейтенант, 
убит 3 декабря 1942 года, похоронен в дерев-
не Левково Великолукского района Калинин-
ской области. 

Махонин Сергей Алексеевич, 1914 года 
рождения. Погиб на Дальнем Востоке. 

Махонин Александр Алексеевич, 1908 года 
рождения. Старший политрук 10-го от-
дельного сапёрного батальона 22-й армии. 
Пропал без вести 17 июля 1941 года под Смо-
ленском. Мы долго искали место его гибели, 
но найти могилу удалось только недавно 
благодаря Александру Соловьёву.
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Сначала построить, потом снести
Через месяц наступит время под-

ведения итогов 2019-го. И вспомнив 
все новости уходящего года, в пер-
вую строчку рейтинга мы наверняка 
поставим сообщение правительства 
Свердловской области о решении 
строительства в Верхней Салде ново-
го больничного комплекса. 

Уже известно, что Корпорация 
ВСМПО-АВИСМА возьмёт на себя фи-
нансирование проектирования и раз-
работку рабочей документации, после 
проведения госэкспертизы которых  
правительство обеспечит строитель-
ство больничного комплекса в Верхней 
Салде.

Для достижения таких договорён-
ностей потребовалось почти два года 
активной работы, участие в которой  
наряду с другими представителями ру-
ководства Корпорации принял и глав-
ный врач медико-санитарной части 
«Тирус», советник генерального дирек-
тора Корпорации по вопросам медици-
ны Илья Ошеров, который на минувшей 
неделе в интервью «Новатору» уточнил 
ряд нюансов будущего строительства. 

– Илья Семёнович, Вас вполне 
можно назвать первоисточником 
информации о новой больнице, ко-
торую в 2021 году, как заявили в 
Министерстве здравоохранения, 
начнут строить в Верхней Салде. Это 
реально новость года! Но хочется 
знать подробности и нюансы приня-
тия этого решения.

– Начну с истории вопроса. Впервые 
Корпорация ВСМПО-АВИСМА вышла на 
уровень регионального правительства 
с вопросом о необходимости строи-
тельства в Верхней Салде новой боль-
ницы в мае 2017 года. В «Титановой 
долине» проходило заседание коорди-
национного совета Особой экономиче-
ской зоны с участием ряда областных 
министров. Именно на том совещании 
Алексей Орлов, первый заместитель гу-
бернатора, предложил свежеиспечён-
ному тогда министру здравоохранения 
Андрею Цветкову заехать в Верхнюю 
Салду и посмотреть на стационар ЦГБ. 

Долго министр собирался, но всё-таки в 
октябре 2019 года заехал на наш Боль-
ничный городок и увидел воочию, в 
каком состоянии находятся здания, по-
строенные в 50-х и 60-х годах прошлого 
столетия.  

Общая степень изношенности зданий 
Больничного городка, кроме роддома, 
построенного в 2011 году, стремится к 
50%. Плюс материальная недооснащён-
ность, плюс кадровый голод – всё это, 
конечно, не исключение из правил рос-
сийского здравоохранения, но всё это в 
нашей больнице сконцентрировалось 
до критического уровня. И мы, всё это 
понимая, не сидели в ожидании мини-
стерского визита, а более полутора лет 
преодолевали чиновничьи лабиринты 
в поисках выхода из ситуации. 

Во-первых, по инициативе Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА вопросы город-
ского здравоохранения заняли при-
оритетные места в Стратегии развития 
Верхнесалдинского городского округа, 
одобренной и утверждённой губерна-
тором. Во-вторых, в течение полутора 
лет мы заходили во все профильные ми-
нистерства и комитеты правительства с 
предоставлением документов, актов, 
предложений по вариантам решений. 
Ваш покорный слуга неоднократно 
участвовал в совещаниях в правитель-
ственных структурах, на одном из кото-
рых выступал с презентацией нашего 
видения того, как должно развиваться 
здравоохранение Верхней Салды. Мы 
разложили по полочкам всё, что име-
ем на сегодня и расчёты того, как, по 
нашему видению, должна выглядеть 
концепция развития верхнесалдинско-
го здравоохранения, чтобы салдинцы 
могли получать качественное медицин-
ское поликлиническое и стационарное 
обслуживание. 

И когда 4 октября в Верхнюю Салду 
приехал министр здравоохранения, то 
мы были во всеоружии. Вместе с дирек-
тором по правовым вопросам Артёмом 
Кисличенко, директором по капиталь-
ному строительству Виктором Нико-
лаевичем Лайко мы выложили перед 
Андреем Игоревичем Цветковым все 
подробности ситуации, все нюансы те-

кущего момента, все сравнительные ха-
рактеристики вариантов, все размеры 
земельных участков, все аргументы в 
пользу строительства на том месте, где 
сейчас размещён Больничный городок. 
И мы пришли на эту встречу с твёрдым 
намерением добиться положительного 
министерского решения. 

– А если вернуться к началу исто-
рии, то Вы сразу предлагали строить 
новую больницу или брали во вни-
мание и другие варианты? 

– Первоначально нам предложили 
вариант хорошего капитального и кос-
метического ремонта зданий стацио-
наров. Но что бы это поменяло? Пере-
крытия из деревянных превратились 
бы в железобетонные? Поменялись бы 
стены фасада, где из надфундамент-
ных частей выпали кирпичи? А как 
при косметическом ремонте обновить 
жизнеобеспечивающие сети водоснаб-
жения и водоотведения, которые стар-
ше самой больницы? Прорабатывался 
и вопрос передислокации стациона-
ров ЦГД в бывший военный госпиталь. 
В прошлом номере «Новатора» вы уже 
написали о том, что здание госпиталя 
не соответствует требованиям к меди-
цинским учреждениям. 

Одним словом, самым оптималь-
ным вариантом был признан вариант 
строительства нового больничного 
комплекса. И с большого совещания у 
первого заместителя губернатора Ор-
лова 26 апреля представители Корпо-
рации и городской салдинской власти 
выходили с заданиями разработать 
концепцию развития здравоохранения 
Верхнесалдинского городского округа 
и сформировать техническое задание 
на больницу, начав предпроектные 
разработки. Всё это было сделано в ука-
занные сроки и уже нынешним летом 
было представлено в Министерство 
здравоохранения.

Небольшая фраза – «сформировать 
техническое задание», но за ней очень 
большая работа! И формируя документ 
для старта предпроектного этапа, ру-
ководство городской больницы обе-
спечило информацию о выстраивании 

медицинских потоков: куда разместить 
оборудование, как, в какую сторону бу-
дут двигаться больные, где правильно 
обустроить места ожидания приёма, в 
каком отсеке удобнее сдавать анализы. 

На минувшей неделе генеральный 
директор Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
Михаил Воеводин подписал договор о 
финансировании формирования ме-
дико-технического задания на проек-
тирование пятиэтажного стационара, 
который станет первым зданием ком-
плекса. 

На территории Больничного город-
ка, а именно там будет создаваться но-
вый комплекс, существует только один 
свободный для застройки участок. В 
Министерстве здравоохранения ре-
шили разделить строительство на два 
этапа. 

На первом будет возведён стацио-
нар и приёмный покой, куда переедут 
отделение терапии, неврологии, хи-
рургии и травматологии, находящиеся 
сегодня в самом плачевном состоянии. 
После сноса здания, в котором сейчас 
находятся неврология и терапия, нач-
нётся реализация следующего этапа – 
строительство второго корпуса.

В новой больнице сохранится число 
коек в стационаре. А что касается ка-
дров, то, надеюсь, штат докторов после 
пуска нового объекта вырастет.

 
– Известно ли уже, кто будет про-

ектировать комплекс и когда начнёт-
ся строительство? 

– Всё это вопросы нового, 2020 года, 
который, как пишут в предпраздничных 
открытках, уже на пороге. Но как бы эти 
вопросы ни решились, Корпорация, 
проявив инициативу и взяв на себя фи-
нансовые обязательства по созданию 
проекта и рабочей документации, про-
явит заинтересованность в оператив-
ном продвижении процесса. И не со-
мневаюсь, что проектную фирму будут 
выбирать из числа компаний, имеющих 
опыт работы в сфере медицинского 
строительства, в котором огромное 
число ограничений, нормативов, сани-
тарных требований и строжайших на-
казаний за их неисполнение. 

АКТУАЛЬНО

Если правительство Свердловской области выполнит своё обещание, то в 2021 году эти снимки просто станут историей,
пока же это – печальная реальность
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САЛДА ДЕТСАДОВСКАЯ

Окрыляющие ладошки

С настороженностью и 
волнением ребятишки на-
блюдали за всем, что про-
исходило 22 ноября в изо-
студии детского сада № 19. 
Мальчишки и девчонки из 
многодетных семей стали 
первыми салдинцами, при-
нявшими участие во Всерос-
сийской акции «Крылья ан-
гела», приуроченной ко Дню 
Матери. 

Впервые акция прошла в 
2014 году в Москве, в Хра-
ме Христа Спасителя, в фор-

ме творческого конкурса, на 
котором под руководством 
взрослых маленькие москвичи 
рисовали ангела. К «Крыльям 
ангела» стали присоединяться 
другие города, акция приобре-
ла всероссийский масштаб. В 
нынешнем году её поддержала 
Свердловская область. 

– Ангел – это символ любви и 
добра. В нынешнем году в акции 
«Крылья ангела» участвова-
ли 12 воспитанников детских 
садов № 19 и 26 в возрасте от 
четырёх до шести лет. Мы на-

деемся, что нашу инициати-
ву подхватят другие детские 
учреждения Верхней Салды, и 
акция станет хорошей тра-
дицией и нашего города, – про-
комментировала Анна Мая-
купова, старший воспитатель 
детского сада № 19. 

Кто всегда рядом с малы-
шом, кто успокоит, приголубит 
и защитит от всех проблем? 
Конечно же, мама! Она – ан-
гел-хранитель для ребёнка. 
Неудивительно, что изобра-
жая ангела под руководством 

педагога дополнительного об-
разования Елены Обуховой, 
салдинские ребятишки нари-
совали его с маминым лицом, 
а рядом – себя, своих братьев 
и сестёр. Не только цветные 
карандаши и мелки шли в ход. 
Сколько было восторга, когда 
дошколята окунали ладошки 
в гуашь и прикладывали их к 
бумаге. И вместе с ладошками-
крыльями на детских рисунках 
отпечатались тепло и любовь, 
которые малыши адресовали 
своим мамам. 

– Я рисую для своей мамы 
Оли. Я – самая старшая, и у 
меня ещё есть братик и се-
стричка, – рассказала шести-
летняя Настя Белоглазова, лю-
буясь своим творением. 

Самым юным салдинским 
участникам акции всего по че-
тыре года, но они старались на-
равне со старшими ребятами, 
ведь каждый хотел порадовать 
самого родного и самого люби-
мого человека – маму.

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА 

Подведены итоги конкурсов «Изы-
сканного вкуса», объявленных в 
честь 5-летия компании. Хотя шансы 
выиграть в лотерее всегда невелики, 
но бывают же счастливчики! На этот 
раз удача улыбнулась 19 салдинцам. 
А чтобы никто не усомнился в честно-
сти акции, победителей определяли 
под прицелом фото- и видеокамер. 
Крутили барабан, называли фами-
лии, вызванивали везунчиков по 
телефону и вручали призы. 

В акции «Сладкий сентябрь» пять че-
ловек выиграли торты. Условия были 
следующими: покупая новинки кули-
нарных разработок компании – торт 
«Сникерс» или «Красный бархат», кли-
енты заполняли купон участника. 

С удовольствием называем победи-
телей-сладкоежек: Наталья Королёва, 
Мария Авдеева, Елена Фомина, Алексей 
Филиппов, Наталья Никулевич.

Следующая акция была весьма ри-
скованной – ставку сделали на самый 
лучший, самый добрый, самый чест-
ный отзыв о компании. Посетители 

столовых и буфетов оставляли свои 
эмоциональные послания в «Книге по-
здравлений», которыми снабдили все 
15 точек питания на ВСМПО. Победите-
лей определяло строгое жюри. 

Добрых пожеланий, да к тому же в 
стихотворной форме, было написано 
столько, хоть сборник издавай! Пяте-
рым самым творческим работникам 
ВСМПО, посвятившим «Изысканному 
вкусу» целые поэмы, вручили гастро-
номические наборы – большие пакеты 
с мясо-колбасными изделиями произ-
водства «Фабрики вкуса». 

С двумя победителями конкурса 
корреспондентам удалось пообщаться. 
Это инженер-исследователь цеха № 10 
Ольга Умарова, которая призналась, 
что больше тяготеет к сладкому, но 
выигрышем в виде мясных деликатесов 
тоже очень довольна. А работник 32-го 
Юрий Бухтатов, наделённый поэтиче-
ским даром, продекламировал:

– Накормят вкусными борщами, 
Под шубой сельдью, пирогом,

Пока жуёшь, представишь дом, 
И будто мама с вами в нём...
Ура, «Изысканнейший вкус», 
Иду к тебе на перекус!
Выбирали претендента и на самое 

креативное фото с лапшой WOK. Здесь 
победителем стал тот участник, кото-
рый набрал наибольшее количество 
лайков в Интернете.

Денежные сертификаты на приоб-
ретение продукции производства ком-
пании получили контролёр цеха № 40 
Екатерина Богданова (девушка сфото-
графировалась с коробочкой лапши у 
мамы в деревне на стоге сена) и Лера 
Мелентьева, необычно прорекламиро-
вавшая вкус WOK на природе.

В акции «Самый большой чек» 5-е ме-
сто и коробка с мороженым досталась 
Татьяне Пряничниковой. 4-е место и 
набор чая со сладостями вручили Свет-
лане Пряничниковой. 3-е место и раз-
нообразные сыры в придачу к мясной 
гастрономии – Елене Раскосовой. 2-е 
место и термопот – у Натальи Козыре-
вой. А 1-е место и овощерезка «Мули-

некс» – у Анжелики Фадеевой. Поздрав-
ляем!

Традиционно определили и самого 
любимого посетителя столовых – ра-
ботника ВСМПО, у которого сумма по 
чекам за сентябрьские обеды оказа-
лась максимальной. В прошлом году по 
результатам сентября более 10 тысяч 
рублей с аппетитом проел молодой 
электромонтёр из цеха № 16. И в этом 
году он же – Михаил Карпов – полу-
чил Золотую карту клиента, по которой 
«Изысканный вкус» обязуется кормить 
своего драгоценного Мишу целый ме-
сяц бесплатно.

В завершение добавим, что празд-
ничный розыгрыш лотереи проводи-
ли директор торговых подразделений 
«Изысканного вкуса» Светлана Клюши-
на и генеральный директор «Вкусофф» 
Эдуард Седракян, с благодарностью 
постоянным клиентам и пожеланиями 
в следующем году так же активно при-
нять участие в именинных акциях. 

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО 

Любимый клиент – Миша!

Вращали барабан и объявляли победителей Светлана 
Клюшина с независимым экспертом Мишей Умаровым

Екатерина Богданова выиграла 
сертификат на 1 500 рублей

Эдуард Седракян на призы не поскупился. Наборы чая, 
сладостей и мясной гастрономии нашли своих адресатов

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
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Стихи и песни о любви, природе, 
трудовых подвигах и просто о жиз-
ни, как она есть, звучали 30 ноября в 
Центре детского творчества. Там от-
мечали 75-летие «ГОЛОСа» – город-
ского литературного объединения 
Салды. 

На праздничный вечер пригласили 
всех, кто в разные годы оставил в исто-
рии творческого литобъединения яр-
кий след, чьё перо заставляло читате-
лей грустить и радоваться, восхищаться 
и сопереживать, смеяться и плакать. 

Торжественная часть дня рождения 
прошла в форме видеопутешествия по 
основным этапам пути «ГОЛОСа». Участ-
никам поэтического клуба удалось сохра-
нить бесценные фотокадры из 1944 года. 
На них – Иван Пряничников, Дмитрий 
Аржанников, Нина Сивкова-Солохина. 
Это поэты, эвакуированные в Верхнюю 
Салду во время Великой Отечественной 
войны, которые сумели сплотить едино-
мышленников и стали прародителями 
объединения любителей поэзии. 

Нина Михайловна Сивкова-Соло-
хина! Как только ведущие произнесли 
её имя, зазвучала знакомая мелодия 
и собравшиеся в зале, не сдерживая 
эмоций, хором подхватили: «Вьётся до-
рога длинная, здравствуй, земля целин-
ная...». Известная на всю страну «Песня 
новосёлов», которая так гармонично 
легла на музыку уральского компози-
тора Евгения Родыгина, принадлежит 
перу Нины Солохиной. Эта удивитель-
ная, бесконечно любящая жизнь по-
этесса завершила свой земной путь в 
1998 году. Но её стихи звучат почти на 
каждой встрече в «ГОЛОСе». Как звучат 
здесь строки из творческого наследия 
Владимира Пономарчука, Татьяны Ша-
ромовой, Вячеслава Шушакова, Семёна 
Тетюева. Память этих салдинских по-
этов гости почтили, процитировав их 
стихи.

Память – это ниточка, соединяющая 
прошлое и настоящее. «ГОЛОС» очень 
бережно относится к этой ниточке, со-
храняя в своей истории имена поэтов 
прошлых лет и вписывая новые имена. 
За семь десятков лет жизни «ГОЛОСа» 
свои зарифмованные эмоции сюда 
приносили очень разные люди – раз-
ные по социальному положению, воз-
расту, характеру и взглядам на собы-
тия. Поэтому на юбилее постарались 
уделить внимание абсолютно всем, чей 
творческий путь пересекался с литера-
турным объединением. 

– В 90-е годы я был председателем 
литературного обьединения «Вдох-
новение» в Нижней Салде, а когда пере-
ехал в Верхнюю Салду, заинтересовался 
«ГОЛОСом». Меня приняли как своего, а 
сегодня я уже не представляю жизни без 
любимого литобъединения! – поделил-
ся Илья Лапаухов, мастер по подготовке 
производства цеха № 22 ВСМПО. 

Илья Сергеевич – жизнерадостный и 
позитивный человек. Наверно, поэтому 
сатира занимает центральное место в 
его творчестве. На поэтическом вечере 
он дарил зрителям хорошее настрое-
ние, цитируя «Диалог с конём в пальто» 
и весёлые строчки про быт салдинцев, в 
котором кто-то узнавал и себя. 

Особое почтение на юбилее уделили 
заслуженному работнику культуры Рос-
сийской Федерации Юрию Снежинско-
му. В нынешнем году Юрию Всеволодо-
вичу исполнилось 86 лет, 76 из которых 
он рифмует строки! 

– Есть у меня настроение – пишу, 
нет настроения – пишу, – так ответил 
на вопрос о том, когда его рука тянется 
к перу, Юрий Снежинский, и ещё прочи-
тал отрывок из своего стихотворения: 

Как мне вырастить арбуз
Формой как бубновый туз,
Чтоб со всех сторон квадратный 
И на вкус весьма приятный.

Чтобы рос он на сосне
И без кожуры.
Вместо семечек – сто грамм 
Паюсной икры,
А иголки хвои скопом 
Можно заменить укропом,
Вот тогда бы, вот тогда 
Была б ягода!
– А если слово берёт поэт, извест-

ный под псевдонимом Иван Лещина, то 
хорошее настроение тем, кто рядом, 
обеспечено на неделю! – так представи-
ли поэта Михаила Наливайко. 

Его байки на украинском языке сно-
ва заставили смеяться всех участников 
юбилейного вечера. К слову, на дне рож-
дения работал свободный микрофон, к 
которому подходили известные в поэти-
ческих кругах Верхней Салды люди и те, 
кто в «ГОЛОСе» совсем недавно. Нотки 
своей творческой души раскрывали Ан-
тонина Вернигорова, Светлана Алексе-
ева, Дарья Клюева, Светлана Фирсова, 
Андрей Иванников. 

Читая стихи, вспоминая интересные 
факты из биографии своих друзей-еди-
номышленников, организаторы вечера 
не забывали предоставить слово го-
стям дня рождения. 

Коллеги из алапаевского литобъе-
динения, которых с салдинцами свя-
зывают давние дружеские отношения, 
пожелали собратьям по перу находить 
необычное в повседневном. Тёплый 
видеопривет из Челябинска передала 
поэтам и писателям Надежда Лысанова, 
возглавлявшая «ГОЛОС» до 2015 года. 
Её появление на экране вызвало бур-
ные аплодисменты. 

А нынешний руководитель «ГОЛО-
Са» Римма Щемерова вручила каж-
дому гостю трёхтомник «Салда по-
этическая». Сборник был выпущен 
по случаю 75-летия творческого объ-
единения при участии Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА. 

В трёх книгах собраны воспоминания, 
фотофакты, стихи поэтов Верхней Сал-
ды. А ещё приложены видеозаписи вы-
ступлений салдинских бардов, которые 
подарили стихам участников «ГОЛОСа» 
музыкальное сопровождение:

– Стих – это всего лишь начало пес-
ни. Нам важно слышать музыкальный 
ряд, аранжировку, немалое значение 
имеет голос и харизма исполнителя. 
С каким удовольствием мы слушаем 
романсы, написанные и исполненные 
супругами Пономарчук – Владимиром 
Петровичем и Верой Николаевной. А как 
завораживает сохранившееся в записи 
чтение Татьяны Шаромовой, актрисы 
по призванию, дарившей нам «воздуш-
ные» стихи. 

Я хочу сказать большое спасибо 
генеральному директору Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА Михаилу Викто-
ровичу Воеводину за материальную 
помощь в создании книги, а также 
Марине Александровне Воронковой, ди-
ректору по связям с общественностью 
и региональным проектам предпри-
ятия, за чуткость и содействие разви-
тию поэтического общества Верхней 
Салды! И если нам удастся не только 
сохранить творческий огонёк, но и сде-
лать так, что он разгорится большим 
пламенем в душах наших читателей, 
значит, всё не зря, и наши стихи, и наши 
книги, и эта наша встреча! – подели-
лась с «Новатором» Римма Николаевна 
Щемерова, чьи стихи не раз появлялись 
на страницах «Новатора».

И до позднего вечера за дружеским 
застольем поэты Верхней Салды читали 
свои стихи, цитировали любимых авто-
ров мировой литературы и, конечно, 
обсуждали идеи для новых творческих 
проектов, решая, как усилить звук и 
силу своего любимого «ГОЛОСа». 

Елена ШАШКОВА

САЛДА ПОЭТИЧЕСКАЯ

Коль мы в «ГОЛОСе», давай споём!
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К сожалению, 
это был единствен-
ный бой Дмитрия 
– спортсмен был 
вынужден сняться 
с соревнований из-

за болей от старой травмы. 
Команда уменьшилась, но 

духом не упала. Следующим 
из наших вышел на ринг Алек-
сандр Кушнир, строгальщик 
цеха № 32. Это был самый ко-
роткий бой отборочного тура: 
меньше, чем через две мину-
ты Саша отправил своего со-
перника из Москвы в нокдаун, 
досрочно выйдя в финал, одер-
жав победу в своей весовой 
категории до 90 килограммов. 

– Я приехал побеждать, а не 
просто участвовать! Вера в 
себя, в тренера и в дело, кото-
рым вы болеете – это залог 
успеха! – сказал после триум-
фального поединка Александр 
Кушнир, который готовился к 
соревнованиям под руковод-
ством мастера спорта Максима 
Газизова, тренера нижнета-
гильского «Спутника». – Перед 
сегодняшним боем старался 
ни о чём не думать: так легче 

сконцентрироваться и отбро-
сить всякое волнение. Что ка-
сается боя, то в момент, когда 
мой оппонент открылся, мне 
удалось нанести серию ударов 
по корпусу. Но я не ожидал, что 
бой закончится так быстро.

Валерия Дорошенко, един-
ственная представительница 
прекрасного пола в команде 
ВСМПО, в своей весовой кате-
гории до 75 килограммов про-
шла в финал без отборочного 
этапа. Её конкуренткой на рин-
ге стала Мария Лобанова из 
нижнетагильского «Уралвагон-
завода». И это был уникальный 
бой. Во-первых, он был един-
ственным, когда болельщики 
двух уральских команд разо-
шлись по обе стороны бар-
рикад. Это был единственный 
бой с тремя нокдаунами. Это 
был бой, поднявший на ноги 
весь зал. Это был самый краси-
вый бой всей «Ударной десят-
ки-2019». 

Вернёмся к первому кри-
терию уникальности боя До-
рошенко-Лобанова. На протя-
жении всей финальной части 
«Ударной десятки», несмотря 

на сопернический дух команд, 
наши коллеги из «Уралвагонза-
вода» поддерживали и активно 
болели за спортсменов ВСМПО. 
Наставники нижнетагильско-
го коллектива – заслуженный 
тренер России, воспитавший 
чемпионку мира Наталью Ра-
гозину – Александр Сергеевич 
Малышев, и мастер спорта по 
боксу Максим Газизов давали 
нашим бойцам очень важные и 
полезные советы.

– Каждый, кто приехал на 
этот турнир, уже победитель! 
Спасибо организатором «Удар-
ной десятки» и госкорпорации 
«Ростех» за возможность лю-
бому сотруднику вне зависимо-
сти от возраста, профессии 
и его уровня подготовки испы-
тать себя и свой характер, и 
даже изменить свою жизнь. Мы 
третий год принимаем уча-
стие в этом проекте. Я вижу, 
как у ребят «Уралвагонзавода» 
рождается спортивная цель – 
побеждать. Они год готовят-
ся, не нарушают режим, ведут 
здоровый образ жизни, стара-
ются на тренировках, зная, 
что их ждёт впереди. Только 

благодаря упорству и труду 
достигается высокий резуль-
тат в нашей команде, два года 
подряд УВЗ в победителях и 
призёрах корпоративного про-
екта, – рассказал «Новатору» 
Максим Газизов.

Участники финала по боксу, 
как среди женщин, так и среди 
мужчин, соревновались в пяти 
весовых категориях и были 
разделены на новичков (начи-
нающие любители, обладатели 
второго и третьего разрядов) и 
опытных спортсменов (облада-
тели первого разряда, канди-
даты в мастера спорта, мастера 
спорта). 

Помимо поединков, в про-
грамму вечера входили фина-
лы чемпионата по силе удара, 
в том числе в категории «Се-
рия ударов». Здесь победители 
определялись по совокупной 
силе ударов, нанесённых по 
мешку-силомеру в течение 
30 секунд.

И вот на эти 30 секунд в 
центр зала вызывают команду 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА. 
Под кричалки трёх сотрудни-
ков пресс-центра ВСМПО и ге-

нерального директора Корпо-
рации Михаила Викторовича 
Воеводина, который приехал в 
«Лужники», чтобы поддержать 
своих, к снаряду вышли Иван 
Солянов, электрогазосварщик 
цеха № 49, Дмитрий Упоров, 
шлифовщик цеха № 16 и Вале-
рия Дорошенко, тренер цеха 
№ 51.

Первым ударил салдин-
ский богатырь Иван Солянов. 
520 килограммов! «Достойно!» 
– комментирует ведущий. В се-
рии ударов Иван «наколотил» 
15 тонн 860 килограммов.

– Чтобы получить наилуч-
ший результат, нужно бить 
прямо по центру. Как следует 
раскачайся всем корпусом, а при 
нанесении удара крепко сожми 
свой «титановый» кулак. Иван, 
ну давай, за тобой классное 
предприятие – ВСМПО-АВИСМА! 
– напутствовал судья Эдуард 
Шурыгин, помня о рекордном 
результате Ивана на отбороч-
ном этапе соревнований.

Но, увы, ни Ивану Соля-
нову, ни Дмитрию Упорову 
не удалось повторить свой 
лучший домашний результат. 

ЗНАЙ НАШИХ!

Титановый кулак

1
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Напомним, что в июньских си-
ловых состязаниях Дмитрий 
одним ударом выбил 714 ки-
лограммов. А на гранд-финале 
электронное табло мешка-си-
ломера высвечивало отметку 
503 килограмма. Возможно, пе-
регорели, ведь состязания на-
чались в 17.00 по Москве, дома  
это уже вечер. Но как себя про-
явит фаворит «Ударной десят-
ки» Валерия Дорошенко? 

Мы срываем голосовые 
связки! Лера замахивается, 
бьёт и «выколачивает» из меш-
ка 220 килограммов! Зал встре-
чает удар овациями. На данный 
момент это золотой результат. 
В непрерывном 30-секундном 
поединке с боксёрской гру-
шей наша Лера выбила в сум-
ме 11 тонн 780 килограммов. 
Но побеждает сильнейший, и 
в результате Валерия в данном 
виде состязаний оказалась на 
втором месте, немного усту-
пив богатырше из сборной 
команды «Технодинамики», 
представляющей два города – 
Уфу и Самару, – Екатерине Ло-
моносовой. 

Но Валерия не уступила зо-

лото на боксёрском ринге! К 
слову, она единственная участ-
ница гранд-финала, отстаива-
ющая честь своего предпри-
ятия сразу в двух состязаниях 
– в силе удара и боксе. И толь-
ко успев восстановить дыха-
ние после мощных ударов по 
груше, Валерия вышла на ринг. 

С первых мгновений она за-
явила о том, что выйдет из боя 
только победителем! Можно 
долго описывать эмоции, кото-
рые испытывали те, кто болел 
за Леру в зале «Лужников», кто 
кричал в дисплеи своих смарт-
фонов и мониторы компьюте-
ров, можно приводить боксёр-
ские термины, обозначающие 
высокий уровень владения 
техникой, который продемон-
стрировала Дорошенко, мож-
но цитировать комментаторов, 
восторгавшихся красотой дви-
жений нашей землячки. 

Но мы приведём только 
один факт: звёздный гость 
гранд-финала Рой Джонс, аб-
солютный чемпион мира в по-
лутяжёлой весовой категории, 
неотрывно снимал на свой 
телефон поединок Валерии и 

Марии. Сказать, что мы были 
счастливы, когда рефери под-
нял руку Леры по окончании 
боя – ничего не сказать. 

Мы обнимались, кричали от 
восторга, целовали всех, кто 
пришёл поздравить болель-
щиков ВСМПО. Но мы снимаем 
шляпу и перед Марией Лобано-
вой. Она не ушла с ринга ни по-
сле первого, ни после второго 
нокдауна. После третьего бой 
был прекращён по решению 
рефери. Мария мужественно 
приняла поражение от более 
сильной соперницы. Достойно! 

– Без всякого сомнения, это 
один из самых счастливых и 
памятных моментов моей 
жизни. Я знала, что у меня всё 
получится, так как за плеча-
ми багаж знаний и спортивный 
опыт, полученный в каратэ, но 
жаль, что не удалось одолеть 
соперницу с первого удара. Для 
меня победа в «Ударной десят-
ке» – сильнейшая мотивация 
для дальнейших занятий бок-
сом. Я счастлива! Счастлива 
только от одного желания, 
желания побеждать! – подели-
лась своими эмоциями после 

финального поединка Валерия 
Дорошенко. – И как-то было 
неудобно проигрывать, когда 
за тебя болеет генеральный 
директор. Спасибо Михаилу 
Викторовичу и за поддержку, и 
за добрые слова, и за возмож-
ность участвовать в таких 
крутых состязаниях. 

– Отличная инициатива 
«Ростеха» превратилась в 
большое спортивное движе-
ние. И отлично, что в этом 
движении принимает участие 
и Корпорация ВСМПО-АВИСМА. 
Наша команда, с которой мы 
дебютируем на «Ударной де-
сятке», небольшая – всего пять 
человек. Но не числом, а умени-
ем! И мои лучшие поздравления 
нашим победителям! Спасибо 
Валерии Дорошенко! Она была 
на ринге просто красавица, 
в ней – с виду хрупкой девуш-
ке, оказалось столько мощи и 
силы! Боксёрский бой, в кото-
ром участвовала Валерия, мож-
но назвать лучшим в финале. 
Все зрители получили незабы-
ваемые эмоции. Меня потряс-
ло и число сильнейших ударов, 
которые Валерия за 30 секунд 

нанесла по груше. Молодцы все 
наши ребята! Отлично высту-
пил и Александр Кушнир, заняв-
ший в финале второе место. 
Но сражался он мужественно 
и честно, – сказал Михаил Вое-
водин, генеральный директор 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА, 
принявший участие в церемо-
нии награждения победителей. 

Респект Александру! Ему 
выпало биться с серьёзным 
оппонентом из Казани – кан-
дидатом в мастера спорта по 
боксу, чемпионом «Ударной 
десятки-2018» – Тагиром Гафи-
атуллиным.  

Гранд-финал стал настоя-
щим праздником спорта. Зре-
лищности мероприятию прида-
вало присутствие звёзд бокса: 
чемпионки мира Натальи Ра-
гозиной, американского боксё-
ра Роя Джонса – абсолютного 
чемпиона в полутяжёлой весо-
вой категории, шестикратно-
го чемпиона СССР, 
двукратного олим-
пийского чемпиона 
– гуру советского 
бокса Бориса Нико-
лаевича Лагутина.

Рубрику ведёт Наталья КУПРЕЕНКО
телефон 6-01-03
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Титановый кулак
ЗНАЙ НАШИХ!
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Наталья КУПРЕЕНКО
телефон 6-01-03

Вручать денеж-
ные сертификаты,  
медали и дипломы 
победителям и при-
зёрам «Ударной 
десятки» в «Луж-

ники» прибыли четырёхкрат-
ный олимпийский чемпион по 
спортивной гимнастике Алек-
сей Немов, актёр театра и кино  
Фёдор Добронравов, прези-

дент «Академии бокса» Тимо-
фей Кургин. А возглавил пул 
вип-персон в рядах болельщи-
ков Сергей Чемезов, генераль-
ный директор «Ростеха»:

– «Ударная десятка» стар-
товала в 2017 году и была 
приурочена к десятилетию 
госкорпорации. А сегодня – это 
масштабный проект, объеди-
няющий около 17 тысяч участ-

ников из 29 городов России. 
Радостно, что к спортивно-
му проекту присоединились и 
наши партнёры: «Аэрофлот», 
«Трансмашхолдинг», «Урал-
калий», которые выставили 
сильнейшие команды. И я уве-
рен, что и в дальнейшем, а мы 
решили проводить «Ударную 
десятку» каждый год, число 
участников наших состязаний 

будет расти, – сказал Сергей 
Викторович, приветствуя  
спортсменов.

Прощальные фанфары  
гранд-финала «Ударной десят-
ки-2019» прозвучали в «Лужни-
ках» в 23.00. Наша маленькая 
команда, мужественно сражав-
шаяся за честь Корпорации,  
вдруг почувствовала сильней-
шую усталость. 

И отказавшись от звёзд-
ного фуршета, отправилась в 
Домодедово, чтобы поскорее 
быть поближе к дому. Что-
бы там,  дома, выдохнуть и 
расслабиться. 

Но только до понедельника. 
А в понедельник  начать движе-
ние к «Ударной десятке-2020», 
которая уже точно не сможет 
пройти без титанового кулака.  
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Или я, или она!
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Конечно, классные 
мамашки сразу озабо-
тились: у кого из ребят 
новый папка появился. 
А самая бойкая взяла да 
и спросила, и узнав, все 
– кто про себя, кто вслух 
– удивились. Не ожидали, 
что именно эта решилась. 
Но ещё больше не ожи-
дали, что ей так повезло 

– мужичок-то совсем не 
бросовый. 

А этот мужичок не про-
пускал ни одного роди-
тельского собрания. 

Он организовывал 
какие-то экскурсии. Он 
устраивал чемпионаты 
по настольным играм. 
Он водил детей в поход 
и даже провёл почти 

настоящую «Зарницу». 
И мамаши-активистки с 
завистью смотрели, как 
он общается с детьми: 
по-дружески, с шуткой, 
с уважением. Мальчиш-
ки вились вокруг него, 
девочки были готовы 
выполнить любую его 
просьбу. А с падчерицы 
он просто глаз не сводил. 

– Родные отцы так за 
дочками не смотрят. А 
уж в школу их вообще не 
загнать, – шушукались 
они. – А этот, погляди. 
Наталье что с первым му-
жем повезло, что с этим...

...Ей очень повезло. 
Когда она познакоми-
лась с Евгением, конеч-
но, не думала, что этот 
очкарик, тихоня может 
сделать её совершенно 
счастливой. Отношения 
сложились не с первого 
раза и не со второго. И на 
самом деле он оказался 
не таким уж и 
тихоней. 

На родительском собрании все, как всегда, помалкивали, 
когда касалось конкретного дела: кто будет казначеем, 
куда сходить с классом, какими силами навести порядок в 
кабинете. Только один папаша то и дело вызывался: мол, 
он может, он не против, он предлагает. Новенький, что с 
него взять. 

после работы
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Интеллигент-
ный, начитанный, 

заботливый – она могла 
назвать много его хоро-
ших качеств. И ни одного 
плохого. Она даже не на-
деялась, что после смерти 
мужа второй раз обретёт 
счастье. Но оно, как любое 
счастье, было хрупким. 

– Туся, ты чего в по-
следнее время хмурная 
какая-то? – сестра, как 
всегда, была наблюдатель-
на и ответу «всё нормаль-
но» не поверила. 

Наталья знала, что та 
не отвяжется, пока не 
расскажешь всю правду. 
Тем более что поделиться 
ей было больше не с кем, 
подруг она не держала. Но 
она не знала, как это рас-
сказать. Она даже себе не 
могла признаться... 

О том, что у Натальи 
появился ухажёр, 

сестра поняла по буке-
там: раз в неделю в доме 
стабильно появлялись но-
вые цветы.  «Да так», «Да 
никто», «Это несерьёзно» 
– пыталась оправдаться  
Наташа. Но под натиском 
Анны сдалась. 

– Евгений. Он недавно 
за мной ухаживает. Вроде 
бы хороший. Но я не гото-
ва. Не могу я. 

– Ну, ясно. Опять вдовьи 
страдания начала. Миши 
уже пять лет нет. Пора 
жить начинать.

Анна имела какое-то 
магическое влияние на 
сестру. Наталья после 
разговоров с ней всегда 
соглашалась – мысленно – 
что та права во всём. Ей и 
самой хотелось уже начи-
нать жить. Тем более этот 
мужчина ей нравился. И 
не только красивыми уха-
живаниями. Его взгляды 
на жизнь ей были понят-
ны, его внешний вид был 

ей приятен, и его характер 
– ну, почти золотой. 

Они познакомились в су-
пермаркете. Ситуация для 
Натальи очень неловкая. На 
кассе она поняла, что оста-
вила дома кошелёк. 

– Посчитайте нас вме-
сте, – обратился к касси-
ру стоявший за Натальей 
мужчина. 

– Не надо, что вы! – за-
беспокоилась она. 

– Мне не трудно, уве-
ряю вас. Да и к тому же, я 
не алкоголь и сигареты 
оплачиваю, а судя по все-
му, ужин для вас и для де-
тей. На молоко и творог у 
меня денег хватит. И ещё 
на это, это комплимент, – 
он положил на её набор 
продуктов шоколадку. 

– Я вам верну, – не пе-
реставала смущаться На-
талья. 

– Конечно, – улыбался 
очкарик. 

А потом он сложил про-
дукты, взял её пакет тоже: 
«Позвольте, я вам помогу». 

– Вы ставите меня в не-
ловкое положение. 

– Евгений, меня зовут 
Евгений. А вас? 

– А я не знакомлюсь в 
супермаркетах, – ей было 
очень подозрительно, что 
такой на вид скромный че-
ловек так настойчиво на-
вязывает общение. Уж не 
маньяк ли? 

– И это правильно. Я 
тоже никогда так не делал. 

– Меня муж у магазина 
ждёт, – соврала она, что-
бы хоть как-то себя защи-
тить. И тут же прикусила 
язык, вспомнив сцену из 
«Москва слезам не верит». 
А вдруг и этот сейчас ска-
жет: «А мужа-то никакого 
и нет». 

– А я вам помог не по-
тому, что подумал, что, 
вдруг, вы не замужем. А 
потому что вам надо было 
помочь.  

Ей стало стыдно за об-
ман только тогда, когда 
она заметила, что они 

уже полдороги к её дому 
прошли. 

Он когда-то потом тоже 
признается, что чувство-
вал себя ужасно неловко 
от своей наглости. «Но 
тогда у нас не было бы се-
мьи», – улыбнулся он... 

Евгений оказался от-
личным семьянином. 

А самое главное – с дочкой 
сразу начал устанавливать 
контакт. И, что ей было 
удивительно, путь прокла-
дывал не конфетами или 
игрушками. 

– А ты знаешь сказку про 
маленькую принцессу? – и 
рассказывал ей историю, 
которую, казалось, на ходу 

ИСТОРИИ ИЗ ЖИЗНИ

Он был готов 
хоть на что, лишь 
бы ребёнку было 
интересно. Он по-
купал настольные 
игры, и вечер на-
пролёт они бро-
сали кубики или 
раскладывали кар-
точки

Или я, или она!
1

Она даже не на-
деялась, что после 
смерти мужа вто-
рой раз обретёт 
счастье
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придумывал, потому что 
Наталья такой сказки точ-
но не знала. 

– Смотри, какие я тебе 
карандаши купил. Хочешь, 
мы сейчас нарисуем еди-
норога? – и он рисовал, а 
она раскрашивала. 

Он был готов хоть на 
что, лишь бы ребёнку 
было интересно. Он поку-
пал настольные игры, и ве-
чер напролёт они бросали 
кубики или раскладывали 
карточки. 

Он, услышав, как она 
рассказывает про брасле-
тик у одноклассницы, по-
купал наборы и учился 
вместе с ней плести из 
бисера украшения. Он 
помогал ей с домашним 
заданием – не проверял, 
не решал сам, а именно 
помогал, терпеливо объ-
ясняя и добиваясь, чтобы 
она сама дошла до отве-
та. А раз Наталья, зайдя в 
комнату, не сразу поняла, 
что происходит. В центре 
– шалаш из покрывал, а из 
него на четвереньках вы-
ползает Женя. 

– Это дворец. Прин-
цесса уснула. Пусть здесь 
спит, я обещал. 

– Женя, ей 9 лет. Какие 
дворцы? 

– У ребёнка никогда не 
было собственного двор-
ца. Что в этом плохого? 

– Ничего, наверное, – 
пожала плечами Наталья. 
Ей нравилось, что дочка 
тянулась к нему. И теперь 
уже была уверена, что мо-
жет со спокойной душой 
выходить замуж... 

Сестра всё пыталась 
докопаться, чем рас-

строена Наталья. 
– Давай, рассказывай, 

что у тебя на работе стряс-
лось. 

– Почему ты решила, 
что на работе? 

– А что у тебя может 
дома плохого произойти? 
Идеальная семья – каждая 
о таком муже и о таком ре-

бёнке мечтает. Все здоро-
вы. Что ещё надо? 

И Наталья сдалась. 
– Я уже готова поста-

вить его перед выбором – 
или я, или она. 

– У него что, другая жен-
щина?! У Жени? Да ну, не 
поверю. 

– Нет у него женщины. 
Ты не представляешь, но я 
ревную его к собственно-
му ребёнку.

– Туся! Что происходит? 
Уж не... Да ну, я не поверю...

– Не маньяк ли он? Нет, 
он нормальный. Это я не-
нормальная. Меня раздра-
жает, что он много време-
ни проводит с Машей. Он, 
представляешь, предсе-
датель родительского ко-
митета. Я не помню, когда 
последний раз была на 
собрании. И не потому, что 
не хочу. Потому что меня 
там за родителя не счита-
ют. Недавно услышала, как 
он Маше говорит: «У нас 
с тобой следующий год 
сложный, 9 класс. Будем 
усиленно заниматься». 

– А что в этом плохого? – 
удивилась сестра. 

– «У нас с тобой» – вот 
что. Меня как будто нет. Я 
не помню, когда мы с ним 
последний раз проводили 
время вместе. 

– Не понимаю. Радо-
ваться должна. Не всякий 
родной отец так себя ве-
дёт. 

– Она выросла уже. Это 
раньше он в куклы с ней 
играл и дворцы строил, 
а сейчас-то уже зачем? И 
она, представляешь, ког-
да что-то надо, не у меня 
спрашивает, а у него. По-
том он меня в известность 

ставит, что Маша к подруге 
ушла. Как будто не он от-
чим, а я – мачеха. Что мне 
делать?

– Вливаться в коллек-
тив. Ты же сама их вдвоём 
оставила. Помнишь, как 
тебе нравилось, что Женя 
с ребёнком нашёл общий 
язык? Помнишь, радова-
лась, когда он с Машей 
уроки делал, и ты хотя бы 
отдохнуть после работы 
можешь. А когда он на со-
брания стал ходить – пом-
нишь, говорила, что тебя 
утомляют эти сборища? И 
ведь в том, что Маша от-
лично учится – его, Жень-
кина заслуга. И что всегда 
под присмотром – тоже 
благодаря ему.  

– Получается, что я для 
собственной дочери – ни-
кто? 

– Вот и спроси у неё. А 
то надумала себе непонят-
но что и сидишь, дуешься 
втихомолку. Ревновать 
придумала. Или я, или 
она, – передразнила се-
стра. – И кого бы ты хотела, 
чтобы он выбрал? Мне ка-
жется, вы обе ему дороги. 
Иначе стал бы он так опе-
кать твою дочь. И что-то 
мне подсказывает, что им 
очень не хватает тебя.

Наталья задумалась, 
как всегда, мысленно со-
гласившись с сестрой.  
Сколько раз Маша звала 
её сходить с классом в по-
ход или в кино, или просто 
погулять – ей всегда было 
некогда. А когда девочка 
обращалась с домашним 
заданием, она боялась, что 
не так объяснит, и отправ-
ляла к мужу. 

Когда дочь спрашивала, 
можно ли погулять, поче-
му-то говорила: «Спроси 
у дяди Жени». Кстати, да. 
Все удивлялись, что Маша 
так называет человека, 
который был ей, как отец. 
«Пусть называет, как ей 
удобно, – говорил Женя. – 
Мне она родная, и она это 
чувствует».  

– Поговорю сегодня с 
Машей, – пообещала она 
сестре...

Девчонок было не 
узнать: всё-таки вы-

пускницы. Но Маша была 
настоящей принцессой.  

– Это шила знакомая 
дяди Жени, – гордо сооб-
щила она одноклассницам. 
– Он очень хотел, чтоб та-
кого ни у кого не было. 

Со сцены уже гремела 
музыка, и директор вызва-
ла на сцену лучшую учени-
цу 9 класса. Маша, как ба-
бочка, вспорхнула. Словно 
Оскара, она приняла ат-
тестат и грамоту за всяче-
ские успехи. Но со сцены 
сразу не ушла, а как на 
оскаровской церемонии, 
попросила микрофон. 

– Спасибо всем! А самое 
огромное спасибо мое-
му дяде Жене! Ты у меня 
самый лучший. Мам, без 
обид, я тебя тоже очень 
люблю! – и Маша побежа-
ла обниматься. 

А Наташа и не оби-
жалась. Она была рада, 
что когда-то в магазине 
у неё не оказалось де-
нег и счастлива, что у её 
дочери – лучший отец, 
который, между прочим, 
станет папой второй раз. 
Но пока он об этом не 
знает. Пока он обнимает 
свою принцессу и совсем 
не скрывает накативших 
слёз. 

Ольга АНДРЕЕВА  

«Пусть называ-
ет, как ей удобно, 
– говорил Женя. – 
Мне она родная, и 
она это чувству-
ет»

Она была рада, 
что когда-то в 
магазине у неё не 
оказалось денег 
и счастлива, что 
у её дочери – луч-
ший отец, кото-
рый, между про-
чим, станет папой 
второй раз



Новатор после работы № 495 ДЕКАБРЯ 2019 ГОДА4
      ИНТЕРНЕТ-ПОРТАЛ

История российского Нового года
Новый год – один из самых любимых праздников россиян. Взрослые и дети с не-

терпением ждут вечер 31 декабря, чтобы вместе собраться за большим столом, об-
меняться подарками и громко крикнуть «Ура!» навстречу грядущему году. 

Но знаете ли вы, что изначально Новый год праздновали по весне, а история 
праздника в России была переписана не один раз? О том, как кочевал праздник Но-
вого года по календарю – в нашей подборке. 

Когда властители 
Руси ещё верили в тео-
рию «Москва – третий 
Рим», Новый год отмеча-
ли совершенно иначе. 

Во-первых, тогда страна 
жила по другому календа-
рю и вела отсчёт летам, на-
чиная с сотворения мира. 
При этом сначала Новый 
год отмечали 1 марта – с 
началом весны. И ведь это 
абсолютно логично: начи-
нается новый цикл жизни, 
а с ним и Новый год. Кро-
ме того, празднование Но-
вого года с началом весны 
соотносилось с языческим 
наследием, которое на 
Руси сохранили даже по-
сле принятия христиан-
ства.

Со временем роль 
церкви в государстве 
усиливалась, поэтому её 
представители хотели по-
бороть остатки языческих 
верований. В 1492 году 
было решено отказаться 
от константинопольского 
«ультрамартовского» ка-

лендаря в пользу визан-
тийского.

С момента введения но-
вого календаря новый год 
на Руси начинался с 1 сен-
тября. Это, впрочем, не 
мешало крестьянам прак-
тиковать ритуалы языче-
ского характера, совме-
щая некоторые языческие 
праздники с церковными. 

Во время празднований 
Нового года проходили 
особо торжественные ме-
роприятия в Кремле. При-
нимали участие в них царь 
и митрополит, а также дру-
гие знатные вельможи и 
высшие представители ду-

ховенства. Ритуал, носив-
ший сугубо религиозное 
значение, становился всё 
более торжественным. На-
пример, его главные участ-
ники облачались в позоло-
ченные одежды. Действо 
начиналось с того, что царь 
прикладывался к иконам и 
Евангелию, а затем патри-
арх вопрошал о здоровье 
помазанника Божьего. Тот 
же отвечал ему простран-
ной речью, которую непре-
менно заканчивал словами 
«...дал Бог, жив». Затем все 
присутствующие кланя-
лись друг другу и удаля-
лись на обедню.

Как было встарьНе весной, 
но осенью!

В 1492 году Иван III 
издал указ, согласно 
которому празднова-
ние Нового года пере-
носится на 1 сентября. 

Так начинается но-
вая история Нового 
года в России. Этот указ 
был обусловлен тем, 
что на Руси уже давно 
было принято христи-
анство и юлианский 
календарь. Этот кален-
дарь использовался 
и другими странами 
Европы, которые отме-
чали праздник 1 сентя-
бря. Соответственно, 
России было необходи-
мо ввести одинаковое 
летоисчисление со сво-
ими соседями.

Примечательно, что 
формальный переход 
на празднование Но-
вого года 1 сентября 
произошёл сразу после 
принятия христианства. 
Но славяне крайне бе-
режно подходят к сво-
ей истории и к своим 
традициям, поэтому, 
несмотря на введение 
юлианского календа-
ря, люди продолжали 
праздновать Новый год 
1 марта, как это дела-
лось веками ранее. Ин-
тересно, что большой 
логики в начале года 
1 сентября нет. Во мно-
гом поэтому славяне и 
не принимали эту дату.

В 1918 году больше-
вики решили перейти с 
юлианского календаря 
на григорианский. 

Данный переход решал 
сразу несколько проблем: 
полное отделение госу-
дарства от церкви, кото-
рая осталась с юлианским 
календарем; уничтоже-

ние всего, что было свя-
зано с Российской импе-
рией; и введение единого 
стиля со всеми странами 
католической Европы.

Но многие продолжали 
жить по церковным уста-
вам и канонам, несмотря 
на атеистические взгляды 
нового руководства стра-

ны. И Новый год продол-
жали праздновать по ста-
рому календарю, а позже 
это вошло в традицию. 

Когда появился Старый Новый год?

Сегодня каждый мо-
жет «доотмечать» глав-
ный праздник года в 
ночь с 13 на 14 января
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Пётр I, перекраи-
вавший Россию по ев-
ропейскому образцу, в 
1699 году издал указ «О 
реформе календаря в 
России», согласно кото-
рому новый 1700 год на-
ступит не 1 сентября, а 
1 января – ведь вся Евро-
па празднует именно в 
этот день. 

Навязывание нового 
праздника шло с большой 
жестокостью – наказать 
могли любого, кто ослу-
шался приказа царя.

Император указал и 
«учинить некоторые укра-
шения от древ и ветвей 
сосновых, елевых и мож-
жевеловых», сделав шаг 
к уже привычной для нас 
новогодней ели. Он также 
повелел «учинить на боль-
шой Красной площади ог-
ненные потехи и выпустить 
несколько ракетов, сколь-
ко у кого случится». 

Со временем большая 
часть мира перешла на 
григорианский календарь, 
а российский Новый год 
стал на 11 дней опережать 
европейский. Появился 
повод праздновать целых 
два раза! Тем не менее, на 
европейский манер Но-
вый год отмечали преиму-
щественно представители 
знатных и зажиточных со-

словий. А вот крестьяне 
продолжали отмечать его в 
сентябре, новая дата ассо-
циировалась у них скорее 
со Святками и Рождеством. 

При Екатерине II Новый 
год принял особый раз-
мах. Начали проводить 
масштабные балы-маска-
рады и даже палили из 
пушек, что впоследствии 
отменил Павел I.

А вот новогодняя ель 
смогла закрепиться в 
России лишь во время 
царствования Николая I. 
Произошло это благодаря 
супруге императора Алек-
сандре Фёдоровне. Празд-
ник становился всё более 
народным. 

Ситуация изменилась 
лишь в 1914 году. Тогда на 
волне вызванных Первой 
мировой войной антине-
мецких настроений Синод 
назвал ёлку «вражеской  
затеей, чуждой православ-
ному русскому народу».

После Первой миро-
вой войны Новый год 
уже праздновали по но-
вому григорианскому 
календарю и в новой 
стране. 

Несмотря на разруху 
первых лет Советской 
России, праздник широ-
ко отмечался, а запрет на 
ёлки, введённый в цар-
ское время, был отменён.

Но после смерти Лени-
на Сталин сначала просто 
запретил ёлки как явле-
ние антисоветского ха-
рактера, а затем оставил 
в стране всего два празд-
ника – 7 Ноября и 1 Мая. 
До середины 1930-х годов 
власти даже проводили 
специальные проверки, 
дабы выявить тех, кто всё 
же решил поставить нака-
нуне Нового года ёлку. А в 

1935 году они вновь вер-
нулись в дома советских 
граждан. Спустя два года 
новогодняя ёлка появи-
лась в московском Доме 
Союзов. Власти даже вы-
пустили формуляр, как 
правильно украшать ель.

Дед Мороз впервые 
появился на Рожде-
ство в 1910 году, одна-
ко прижился лишь при 
Советской власти. Впо-

следствии ему дали в со-
провождающие и внучку 
– Снегурочку. 

С 1947 года 1 января 
вновь стало праздничным 
днём. А в 1954 году впер-
вые зажглась главная ёлка 
страны – Кремлёвская.

В 1962 году впервые 
был показан новогодний 
«Голубой огонёк». Кроме 
того, в продаже накануне 
праздников продавались 

мандарины, также став-
шие одним из новогод-
них символов. В 1928 году 
появилось «Советское 
шампанское», но тради-
ционным новогодним на-
питком оно стало именно 
в послевоенные годы. А 
Леонид Ильич Брежнев и 
вовсе стал отцом тренда, 
выступив перед новым 
1976 годом с обращением. 
На регулярной основе это 
начал делать уже Михаил 
Горбачёв. Во время пере-
стройки появилась тради-
ция каждый год связывать 
с отдельным знаком вос-
точного календаря.

К 1989 году страна 
жила в условиях дефици-
та, поэтому Новый год был 
одним из немногих празд-
ников, которые продол-
жали активно отмечаться.

Ёлка и салюты

Советская ёлка

Ёлки украшали 
по немецкому об-
разцу: венчала де-
рево Вифлеемская 
звезда, а также на 
него вешали ябло-
ки, символизиру-
ющие запретный 
плод. Впоследствии 
стали появляться и 
игрушки
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Народные мудрости о сне

Пальчиковая 
гимнастика 

«Встали пальчики»

Сонное царство
Каждому человеку нужен сон. Во сне отдыхает мозг, 

а мозг для человека – самое главное. Он управляет 
всем организмом. Маленьким детям необходимо спать 
10-11 часов, подросткам 9-10, взрослым 7-8 часов, а 
пожилым людям всего около 6-7 часов.

Дети не любят рано ложиться спать. Только ведь разыгра-
ешься, а тут спать пора! И так кажется вам это несправедли-
во – родителям ещё можно не спать, а вам уже нужно в кро-
вать. Но если вы вовремя ляжете спать, то утром проснётесь 
выспавшимися, и целый день у вас будут силы бегать, пры-
гать и играть. 

Учёные, изучающие влияние сна на человека, 
разработали правила, которых следует придерживаться.

Правила сна
1. Ложись спать и вставай в одно и то же время
2. Погуляй перед сном или проветри комнату.
3. Не смотри перед сном телевизор, 
     не играй в телефон или компьютер.
4. Можно выпить стакан тёплого молока или чай с мятой.
5. Перед сном можно послушать специальную спокойную 
     музыку: шум прибоя, звуки леса, пение птиц или шум дождя.
6. Засыпай в тишине, выключи свет.

Этот пальчик хочет спать,
Этот пальчик – прыг в кровать,
Этот пальчик прикорнул,
Этот пальчик уж заснул.
«Тише, пальчик, не шуми,
Братиков не разбуди».
Встали пальчики – «Ура!»
В школу им идти пора!

То на правой, 
то на левой руке по очереди 
загибайте пальцы, начиная 
то с большого, то с мизинца

Раскрасим зайчика!

1. Сон лучше всякого лекарства.
2. Кто хочет много знать, 
     тот не должен долго спать.
3. Лёг – свернулся, встал – встрепенулся.
4. Поздняя птичка глаза протрёт, 
     а ранняя уж песенку споёт.

Отгадай загадки

1. Подушка; 2. Луна; 3. Одеяло; 4. Сон

Детки глазки закрывают,
И уснуть им помогает
Мягче плюшевой игрушки,
Белоснежная...

1
В голубой станице 
Девица круглолица. 
Ночью ей не спится – 
В зеркало глядится.

2
Под пуховым и под ватным
Одинаково приятно,
Чтоб нигде не поддувало,
Вас укроет...

3

Что слаще мёда,
Сильнее льва?4
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Животные спят 
по-разному. Кто-то 
на дереве, кто-то 
в норке. Например, 
обезьянки макаки 
каждую ночь выби-
рают себе для сна 
новое дерево.

Сказка «Кто как спит»
– Ты, Заяц, как спишь?
– Как положено – лёжа.
– А ты, Тетёрка, как?
– А я сидя.
– А ты, Цапля?
– А я стоя.
– Выходит, друзья, 
   что я, Летучая Мышь, 
   ловчее всех вас сплю, 
   удобнее всех отдыхаю!
– А как же ты, Летучая Мышь, 
   спишь-отдыхаешь?
– Да вниз головой...

Николай Сладков

Интересные факты о сне животных

Медведи, 
барсуки, 
ежи спят 
всю зиму.

Кошки спят 
до 18 часов в 
сутки, а но-
чью бродят 
по дому, в них 
просыпается 
инстинкт охот-
ника.

Жирафы тоже 
спят лёжа, со-
гнув шею таким 
образом, чтобы 
можно было по-
ложить голо-
ву на нижнюю 
часть задней ко-
нечности.

Некоторые рыбки пред-
почитают спать ночью, 
но некоторые виды спят 
только днём (например, 
сом, налим). Во время от-
дыха их тело расслаблено, 
но глаза у них никогда не 
закрываются. Ведь рыбьи 
глаза лишены век. 

Лошади спят 
стоя, если 
просто дрем-
лют, а если 
сон глубокий, 
то лёжа. 

Рыбы тоже спят. Рыбы, как скаты и акулы, даже 
во сне должны постоянно двигаться в воде, чтобы 
не задохнуться. Им приходится спать по-разному: не-
которым – на дне, попадая в течение – чтобы жабры 
промывались водой, некоторым – постоянно двига-
ясь во сне, некоторые постоянно разевают рот.

Перед сном нужно:
– почистить зубы и умыться;

– попрыгать и побегать;

– проветрить комнату;

– посмотреть страшный фильм;

– почитать книгу;

– поесть конфеты.

«Верно или неверно?»
Если высказывание верно, вы складываете руки как во 

сне, если нет, то хлопаете в ладоши.
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От всей души!
Поздравляем с юбилеем

дорогого, любимого
Владимира Янузаковича 

ЯМАНГУЛОВА!

Жена, дети, внуки

Поздравляем с юбилеем:
Алексея Фёдоровича КАРПОВА,

Винеру Минеевну ДЬЯКОВУ,
а также с Днём рождения:

Владимира Александровича 
НОВОПАШИНА,

Галину Павловну МУЖЕВУ,
Виктора Алексеевича ЧЕРКАСОВА,

Николая Прокопьевича 
СКАРЕДНОВА,

Юрия Михайловича ЕРМИЛОВА!

Администрация, профком
и уполномоченный по работе 

с ветеранами цеха № 40

Поздравляем с юбилеем
дорогую маму

Анну Николаевну ДЕМЕНЕВУ!

Сын, сноха, внуки

Поздравляем с юбилеем
дорогого папу, дедушку

Анатолия Леонидовича МАСЛОВА!

Дочь, внук, родные

Поздравляю с юбилеем
Галину Ивановну ЗЕМЛЯНОВУ!

Галина

Позволь Тебя поздравить с юбилеем,
Прекрасного мужчину и отца,
Поднять бокал за Твой талант, уменье
Всё начатое сделать до конца.
Ты наш пример особого мужчины,
Кто слов на ветер не бросает зря.
Желаем быть здоровым, жизни длинной
И силы духа, как богатыря.
Пусть для Тебя 65 началом станет
Ещё большого долгого пути,
Чтоб опыт жизни Твой и мудрость знаний
И правнукам успели перейти!

Пусть ваша жизнь счастливой будет,
Удача к вам дорогу не забудет.
Пусть радость и добро, надежду и веселье
Вам принесёт в подарок  День рождения!

Дни бегут, как ветер, без оглядки,
Светит солнце и метут снега.
Только знаешь, на любом десятке
Ты для нас всё так же дорога!
Всем нужна, никем не заменима.
Любим очень-очень мы Тебя!
Будь здорова, береги себя!

Мы Тебе здоровья пожелаем,
Радости, терпения и сил.
Чтобы, никогда не унывая,
Оптимизм в душе Ты сохранил!
От души желаем долголетия, бодрости,
                                   хорошего настроения,
Много ярких и счастливых моментов!

Желаю счастья в этот день,
Тепла от всех, кто будет рядом.
Улыбок светлых на лице
И солнечных лучей в награду!
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Поздравляем с Золотой свадьбой
Нину Васильевну 

и Германа Васильевича
ПЯТИКОВЫХ!

Зоя Ивановна 
и Валерий Максимович Сутормины

Поздравляем с юбилеем 
уважаемую

Галину Викторовну МЕЛЕХОВУ!

С уважением, Костриж, Старикова

Поздравляем с юбилеем 
дорогую

Любовь Ивановну СУФИЯРОВУ!

Сутормины

Поздравляем с Днём рождения
дорогого, любимого мужа,

 отца, дедушку
Владимира Валериановича 

ЛУЖИНА!

Жена, сын, дочь, внуки

От всей души!

Проводят стрелки мерно свой обход,
Поверхностью любуясь циферблата.
Полвека пронеслось за годом год,
Со свадьбой поздравляем вас из злата!
Даря вам каждый новый день мечты,
Детей заботу, внуков смех задорный,
И пусть два сердца ваших золотых
На азбуке любви стучат упорно!

Ты просто лучше всех вокруг,
Любимая сестричка!
Мой самый важный, верный друг,
Души моей частичка!
Ты тепло наших слов улови,
Мы Тебя поздравляем, родная!
Долго-долго на свете живи,
Нас любовью своей согревая!

Галя, прими эти поздравления
В знак нашей дружбы и уважения.
Пусть впереди идёт удача, 
Она так много в жизни значит!
Прекрасного Тебе здоровья, семейного 
счастья, удачи в доме и тепла,
во всех делах успеха. 
Будь такой, какой Тебя мы знаем – 
доброй, отзывчивой всегда!

Ты идёшь с нами в жизни рядом,
Охраняешь наш сон и покой,
Придаёшь нам уверенность взглядом,
Помогаешь нам сильной рукой.
Пусть судьба бережёт Тебя вечно,
И всё сбудется в жизни точь-в-точь
И пусть все Тебя любят сердечно
Так, как любит Тебя Твоя дочь!
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•	 Дрова колотые. Навоз. 
Доставка а/м ГАЗель. Тел. 9527336717
•	 Дрова колотые. Доставка а/м 

ГАЗель. Тел. 9089247787
•	 Дрова колотые. Доставка а/м 

ГАЗель. Тел. 9501958145
•	 Дрова колотые и чурками. 

Доставка в любую точку горо-
да и пригорода а/м ГАЗель. Тел.: 
9506428494, 9506401330
•	 Дрова берёзовые, смешан-

ные, колотые. Навоз конский, кури-
ный, коровяк. Доставка а/м ГАЗель, 
КамАЗ. Пенсионерам скидки. 
Срубы в наличии и под заказ. Тел.: 
9530447010, 9527444478
•	 Дрова колотые. Доставка 

а/м ГАЗель. Тел.: 9041667112, 
9530435598
•	 Дрова. Доставка а/м ГАЗель. 

Тел. 9089244109
•	 Дрова смешанные (берё-

за, осина), колотые. Доставка а/м 
ГАЗель. Тел.: 9049815447, 9506482260
•	 Горбыль, 6 м; срезка (солом-

ка), 6 м; отходы кусковые (осина), 
для чистки дымоходов; дрова сме-
шанные, колотые и чурками; пило-
материал хвойных и листвен. по-
род; евровагонка, половая рейка в 
наличии и под заказ по размерам; 
опил валом и в мешках. Доставка 
а/м ГАЗель, КамАЗ. Тел.: 9049873653, 
9221187587
•	 Пиломатериал: 50, 40, 25 мм, 

брус любой, отходы для отопления, 
горбыль. Доставка. Тел. 9043874852
•	 Опил валом и в мешках. Навоз 

конский. Тел. 9536041161
•	 Дублёнка женская, новая, 

чёрная, р-р 54, цена ниже магазин-
ной. Тел. 9292198440
•	 Рюкзак мужской, чёрный; тер-

мобельё женск., р-р 46-56; машина 
стиральн. «Урал-4М», полуавт. Тел. 
9043866748
•	 Воротник из чернобурки, 

большой; хрусталь разный. Тел. 
9086335506
•	 Мясо: говядина, телятина (чет-

верти), задняя часть 350 руб./кг. Тел. 
9527430125
•	 Мёд натуральный, свежий, 

разнотравье. Никитино, Восточная, 
10. Тел. 9530392861
•	 Картофель свежего уро-

жая, 150 руб. ведро, Никитино, 
Восточная, 10. Тел. 9530392861
•	 Свинина с частного подворья 

(парная, полутуши или четверти), 
под заказ, молоко коровье, сыр, 
пельмени домашние. Доставка. Тел. 
9221045757

•	 ГАЗель-330210, 96 г., гру-
зовой, борт., тент, сост. хор., на 
ГАЗ-53, самосвал, в хор. сост. Тел. 
9126431349

•	 Комната, общ. № 6, 36 м2, пе-
репланир., с/п, нов. сантехника и эл. 
проводка, с/у совмещён, раковина, 
счётчики воды и эл-ва, дверь сталь-
ная, собственник, 760 т. руб., торг. 
Тел. 9049843501 
•	 Срочно! 1-комн. кв., Р. 

Молодёжи, 7 (р-н института), 3 эт., 
после ремонта. Тел. 9501987697
•	 2-комн. кв., Металлургов, 59, 

1 эт. Тел. 9292217966
•	 2-комн. кв., К. Маркса, 27, 3 

эт., без ремонта, 1 млн 295 т. руб. Тел. 
9655445808
•	 Две 2-комн. кв., Н. Салда, 

Строителей, комн. раздельн., 
с/п, нов. счётчики, мебель. Тел.: 
9676378517, 9655174578
•	 3-комн. кв., Кирова, 3, 1 эт. 

Тел. 9049800717
•	 3-комн. кв., Воронова, 10, 3 

эт., 63 м2, с/п, с/б, эл. счётчик (2-та-
риф.), счётчики воды, сейф-дверь, 
светлая, тёплая. Тел. 9634423409
•	 3-комн. кв., Молодёжный 

пос., 105, 1 эт., 46,6/67,3 м2, комн. 
изолирован., с/у раздельн., с/п, 
счётчики воды, ост/лодж., большая 
прихожая, очень тёплая, торг. Тел.: 
5-39-86, 9028741148
•	 3-комн. кв., К. Маркса, 23 

(квартал «Е»), 1 эт., 61,6/48,4 м2, счёт-
чики нов., душев. кабина, очисти-
тель воды, комнаты без рем., 1 млн 
800 т. руб. Тел. 9126375366, Елена
•	 Дом, 1 Мая, 55, под сад, 

2-эт., газ, большой гараж, баня, по-
греб, теплица 11 м, 960 т. руб. Тел.: 
9634422545, 9089239644
•	 Дом, Р. Люксембург, 221 (М. 

Мыс), деревян., обшит сайдингом, 
газ, скваж., нов. баня, 6 сот., место ти-
хое, в конце улицы. Тел. 9506515722
•	 Дом, М. Мыс, Щорса, газ, вода, 

скваж., канализац., гараж, торг, 
или обмен на 2-комн. кв., 2-3 эт., с 
доплатой. Тел. 9617719730

•	 OPEL Astra, 13 г., седан, кор. 
автомат, зимн. и летн. рез., сост. от-
личн. Тел.: 9120528066, 9501973002
•	 ВАЗ-2115. Тел. 9041675978
•	 УАЗ-31519,  лебёдка, сост. 

хор., 140 т. руб. Тел. 9530438362
•	 УАЗ-31514, 94, «вишня», уни-

версал, хор. сост. Тел. 9530392861

•	 Клюква, 250 руб./л, от 5 л 
– 200 руб./л; брусника 300 руб./л; 
черника 250 руб./л; мёд гречишный, 
липовый, 450 руб./кг; щука мелкая, 
налим, окунь, с/м. Тел.: 9049815447, 
9506482260

•	 Автомобиль. Рассмотрю все 
варианты. Тел. 9527336717
•	 Значки, монеты, статуэтки, 

самовары, брошки, бусы (янтарь), 
иконы, часы, бинокли, швейную 
машинку, рога лося, оленя, сапоги 
кирзовые, хромовые офицерские 
и многое другое. Тел.: 9530547143, 
9022557672 (ватсап)

•	 Компьютер тупит? Вам к 
нам. Переустановка, чистка, заме-
на термопасты, модернизация. Тел. 
9122997931
•	 Задачи по сопромату и теоре-

тической механике. Тел. 9086330460
•	 Мастер на час. Нужен сан-

техник? Электрик? Собрать ме-
бель? Сделать ремонт в квартире? 
Звоните! Быстро и качественно 
установим смеситель, повесим лю-
стру, уложим ламинат, обои и др. 
Тел. 9090277112, Алексей
•	 Мастер на час. Все виды ра-

бот по дому, любой сложности: 
электрика, сантехника, сборка/раз-
борка мебели и т.п. Купим и при-
везём материалы вместе с вами. Тел. 
9221341440
•	 Муж на час. Ремонт мелкий 

и капитальный, электрика, сантех-
ника и т.д. Квартиры, дома, сады. 
Косьба. Тел. 9043871238
•	 Вскрою двери в присутствии 

участкового. Установка замков лю-
бой сложности. Изготовление же-
лезных дверей по вашим размерам 
(утеплённые, обшитые фигурной 
рейкой). Возможна рассрочка. Тел. 
9090285873
•	 Сантехработы любой слож-

ности: замена труб, канализац., ра-
диаторов, установка счётч., водо-
нагреват., сборка оборудован. для 
скважин (насос, гидроаккумулятор, 
автоматика), сборка летн. водопро-
вода. Тел. 9506368619
•	 Ветеринарная клиника 

«Маркиз», Ленина, 56 (площадь). 
Лечение всех видов животных, кон-
сультации, вакцинации, операции, 
анализы крови, чипирование с 
внесением в международную базу. 
Выезд на дом. В экстренных случа-
ях круглосуточно. Предварительно 

ОБМЕН

ПРОДАЖА НЕДВИЖИМОСТИ

ПРОДАЖА АВТО

ПРОДАЖА (РАЗНОЕ)

УСЛУГИ

ПОКУПКА
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звонить. Часы приёма: вт-сб, с 10.00 
до 19.00, перерыв с 14.00 до 15.00, 
вс до 14.00, понедельник выходной. 
Тел.: 4-77-75, 9022681717
•	 Пряду пух, шерсть. Тел. 

9002011463
•	 Массаж (любой вид), на дому, 

мед. образование, стаж более 20 
лет. Тел.: 9049882858, 9827471385
•	 Сборка, ремонт мебели, уста-

новка гарнитуров. Тел. 9041747335

•	 Ваш сантехник: замена труб, 
установка счётчиков, отопление, 
канализация, ванные комнаты «под 
ключ» и многое другое. Быстро, ка-
чественно. Пенсионерам скидки. 
Тел. 9536000120
•	 Аккуратные сантехниче-

ские работы от «А» до «Я». В квар-
тире, доме: замена труб, установка 
счётчиков, отопление, канализа-
ция, установка оборудования для 
скважин и многое другое. Договор. 
Гарантия. Пенсионерам скидки! Тел.: 
9530534554, 9530004427
•	 Хотите сделать ремонт?! 

Позвоните нам! Все хлопоты по ве-
дению ремонта возьмём на себя. 
Работаем со всеми строительными 
материалами. Потолки, обои, лами-
нат. Опыт работы 16 лет. Работают 
русские. Тел. 9022563120
•	 Сантехник, электрик, плот-

ник, кафельщик. Ванные «под ключ». 
Работаем с вашим материалом, до 
сдачи объекта. Дизайн, переплани-
ровка, установка дверей, перенос 
стен, демонтаж и другие работы. 
Тел. 9090277112
•	 Составление смет, расчёт ма-

териалов, закупка строительных ма-
териалов с клиентом. Евроремонт. 
Перепланировка, сантехника, ка-
фель, ламинат. Рассрочка, скидки. 
Русские. Тел. 9632735985
•	 Все виды строительных ра-

бот. Электричество, сантехника, 
кафель, обои, работы с гипсокар-
тоном, установка дверей и многое 
другое. Тел. 9220357161
•	 Строительные работы. 

Отопление, замена стояков, ка-
нализация. Ванные комнаты «под 
ключ», установка счётчиков. Полная 
разводка электричества, розетки, 
люстры, электросчётчики и др. Тел. 
9826081338
•	 Качественный ремонт любой 

сложности. Квартиры, дома, офисы. 
Ванные комнаты. Обои, ламинат, 
перегородки, евровагонка, гип-
сокартон, шпаклёвка, сантехника, 

электрика и т.д. Скидки до 10%. Тел. 
9043871238, Алексей
•	 Внутренняя отделка любой 

сложности. Квартиры, дома, кот-
теджи. Декоративная штукатурка, 
обои, кафель, гипсокартон, панели, 
пол. Сантехника, электрика и т.д. 
Скидки. Тел. 9002061718, Алексей
•	 Выполним ремонтные и 

строительные работы: заливка 
фундамента, кровля крыш, сай-
динг, штукатурка, шпаклёвка, ла-
минат, плотницкие и другие отде-
лочные работы. Тел. 9634416670
•	 Бригада выполнит все виды 

строительных работ любой слож-
ности: сантехника, электрика, 
пол, потолок, ламинат, плитка, 
кладка, штукатурка, шпаклёвка, 
крыша, фундамент, забор, уста-

новка дверей. Качество, антикри-
зисн. цены. Тел. 9068150332

•	 ГАЗель-тент, 4,2 м, В. Салда, Н. 
Салда, область, квартирн. переезд, 
перевозка крупногабаритн.,  длин-
номерн. груза до 6 м. Услуги грузчи-
ков. Вывоз мусора на гор. полигон. 
Тел. 9530031565, без выходных и 
праздников
•	 ГАЗель-тент. Тел. 9538269838
•	 ГАЗель-будка, 4,3 м. В. 

Салда, Н. Салда, область, Россия. 
Квартирные, офисные, складские, 
дачные переезды. Вывоз мусо-
ра на свалку. Вывоз металла бес-
платно. Сборка и разборка мебе-
ли. Опытные грузчики. 
Недорого. Тел. 9292132276 26

РЕМОНТ. СТРОИТЕЛЬСТВО

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ
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Телефон:  89002144045

Ремонт телевизоров и 
бытовой техники

•	 ГАЗель-тент, 4,2 
м. Город, область, Россия. 
Грузчики. Вывоз мусора на 

гор. свалку. Перевезём негабарит-
ный груз до 6 м. Время работы не 
ограничено. Тел. 9506368619

•	 1-комн. кв., р-н. Торгового 
центра (нов. девятиэт.), 2 эт., 8 т. руб. 
Тел. 9655222263
•	 1-комн. кв., русским, на дли-

тельн. срок. Тел. 9089190699

ТРЕБУЮТСЯ

АРЕНДА. ПРЕДЛОЖЕНИЯ

•	 2-комн. кв., Екатеринбург, на 
длит. срок. Тел. 9623196731
•	 Помещения под торговлю, 

офисы, гостиницу, хостелы, быт. ус-
луги. От 25 до 500 м2, 1 эт. - от 250 руб./
м2, 2 эт. – от 150 руб./м2. Склады, от 60 
до 650 м2, от 40 руб./м2. Кадастровый 
номер участка: 66:0805 006:181, Р. 
Молодёжи, 41. Рядом остановка ав-
тобуса, места для стоянки а/м (от 50 
и выше), подъездные пути для боль-
шегрузов,  инженерные сети. Тел. 
9022707792, but200@mail.ru

•	 Разнорабочий с проживани-
ем на базу отдыха (Н. Салда). График 
работы неделя через неделю. Тел. 
9826641270
•	 В организацию требуется 

уборщица. График 2/1 (2 раб. дня, 1 
выходной), с 8.00 до 17.00, з/п – 500 
руб./смена. Тел. 9041718704, с 8.00 
до 17.00 (рабочие дни)
•	 Приглашаем на работу: това-

роведа, продавца, кассира, груз-
чика, пекаря, контролера (охрана, 
без лицензии) Тел.: 9220262359, 
9221113752

С 90-летием
Анатолия Дмитриевича КРАЕВА

С 85-летием
Александру Петровну ЗИМИНУ
Диану Иосифовну ПОДЫМИНОГИНУ

С 80-летием
Владимира Николаевича МИГАЧЕВА
Нину Александровну СИЛИЧЕВУ
Бориса Александровича АНУФРИЕВА
Виталия Ипполитовича ЧУПРОВА

С 75-летием
Людмилу Александровну МАКАРОВУ
Клару Васильевну НИКИФОРОВУ
 

С 70-летием 
Нину Петровну ВЛАСОВУ
Тамару Александровну МАЛЫГИНУ
Николая Юрьевича ТИМИРХАНОВА 
Александра Олимповича ОНОСОВА
Анатолия Леонидовича МАСЛОВА
Галину Константиновну ВОЛКОВУ
Анну Николаевну ДЕМЕНЕВУ

Александра Александровича АНИСИМОВА
Нину Александровну РУБЦОВУ

С 65-летием
Ольгу Валентиновну ШАРКОВУ
Любовь Александровну НОСКОВУ
Евгения Алексеевича АНУФРИЕВА
Анатолия Вениаминовича МИХАЙЛОВА
Татьяну Александровну ЖИГАЛОВУ
Владимира Борисовича МАЛИНИНА
Надежду Васильевну МАКСИМОВУ

С 60-летием
Елену Ивановну АРСЕНТЬЕВУ
Александра Анатольевича ГОРБУНОВА
Светлану Викторовну АНДРЕЕВУ
Расиму Яудатовну КАПКАЕВУ
Юрия Алексеевича КОПЫЛОВА
Галину Александровну НЕУСТРОЕВУ

С 55-летием
Ирину Александровну ГОЛОВАНОВУ

С 45-летием
Михаила Сергеевича РЕШЕТНИКОВА

Совет ветеранов Корпорации ВСМПО-АВИСМА
поздравляет бывших сотрудников предприятия

Желаем всем нашим ветеранам 
крепкого здоровья, солнечного настроения и бодрости духа!
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Если больше половины ваше-
го дохода уходит на исполнение 
кредитных обязательств, есть за-
конный способ уменьшить плате-
жи по кредитам и микрозаймам 
или полностью списать долги. 
Если же у вас имеются исполни-
тельные производства, то размер 
взысканий можно уменьшить. 
О способах решения можно уз-
нать на бесплатных консульта-
циях, которые будут проходить 
весь декабрь по адресу: Нижний 
Тагил, проспект Ленина, дом 64 
(ДБ «Эра»), офис 502 

Предварительная запись
по телефонам: 
8 (902) 879--46-52,
8 (3435) 92-55-15

КРЕДИТ МОЖНО НЕ ПЛАТИТЬ!

Специалист  компании 
«Полезный юрист» Шумилова Елена

Ответы 
на сканворд 
от 28 ноября

По горизонтали: Ка-
рабинер. Окоп. Абак. Хула. 
Подсказка. Трог. Бита. Игол-
ка. Ерунда. Ворт. Наркоман. 
Психика. Ясли. Гуано. Губка. 
Анко. Стул. Пауза. Какаду. 
Залп. Рыба. Кешью. Услада. 
Шихта. Сонар. Патер. Лун-
ка. Народ. Гаур. Туес. До-
лото. Беретта. Катля. Дрок. 
Крик. Аарра. Караоке.

По вертикали: Ока-
пи. Ступа. Осада. Аботени. 
Балкон. Рота. Радар. Купе. 
Аболла. Бакс. Унитаз. Шар. 
Дояр. Кунак. Дина. Дра-
га. Рюш. Угода. Знак. Унты. 
Иена. Опак. Кубок. Архаи-
зм. Нокаут. Арека. Сап. Бол-
товня. Скол. Аптека. Кар-
ло. Сота. Ант. Утро. Окрол. 
Удод. Еретик. Шпагат. Иглу. 
Аир. Саке.

Инфоканал (Орбита)
Понедельник повтор 6.45
Вторник 20.15, 22.30
Среда повтор 6.45, 9.30 
и 13.30
Четверг 20.15 22.30
Пятница повтор 6.45, 9.30 
и 13.30; 20.15 22.30
Суббота повтор 6.45, 9.30 
и 13.30

Уважаемые салдинцы! 
Местные телевизионные программы смотрите:

«Пятница» (Квант)
Понедельник-пятница 
7.30, 20.00
Суббота-воскресенье 
7.30, 22.00

С 8.00 до 20.00С 8.00 до 20.00
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КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвости и здоровья»

на протяжении 33 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00 

Тел.: 8 (3435) 21-22-44, сот. 9 222 00 55 64
Нижний Тагил, Уральская, 9 (центр)

Куплю и вывезу 
МЕТАЛЛИЧЕСКИЙ ХЛАМ
чёрного и цветного 

ЛОМА

Телефон 
89222166662

ДЕМОНТАЖ
металлоконструкций, 

гаражей, баков, теплиц

Дорого!  
Индивидуальный подход 

Любые объёмы

стиральных машин, 
холодильников 

на дому
Гарантия, 

опыт работы 
более 10 лет

Телефон 
89226011479

РЕМОНТ

ВСПОМНИМ
6 декабря исполнится год, как ушёл из жизни Владимир 

Георгиевич ПЯТКОВ. Прошу всех, кто знал его, вспомнить до-
брым словом. Мы его помним, скорбим.

Мама

7 декабря исполнится 17 лет, как нет с нами дорогой мамочки, 
бабушки, прабабушки Зои Дмитриевны КРЮКОВОЙ. Просим 
всех, кто знал её, вспомнить добрым словом. Вечная ей память.

Родные

для рекламодателей
ТЕЛЕФОНЫ

6-00-87, 
6-25-23желающим взять брошенную собаку или кошку, 

звонить по телефонам: 
8-952-74-20-146, 8-904-54-26-096 

Инициативная  группа 
по защите животных  

предлагает  салдинцам, 
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      ИНТЕРНЕТ-ПОРТАЛ

Салют салату!

История салата оливье, назван-
ного по имени автора, такая же 
вкусная, как и само блюдо.

Люсьен Оливье – повар француз-
ского происхождения, открывший в 
начале 1860-х годов столичный ре-
сторан «Эрмитаж».

Первоначально месье создал для 
своего ресторана отнюдь не салат, а 
блюдо под названием «Майонез из 
дичи». 

Для него готовили филе рябчиков 
и куропаток, резали, выкладывали 
на блюдо вперемешку с кубика-
ми желе из бульона птицы. Рядом 
изящно располагали варёные ра-
ковые шейки и ломтики языка, по-
литые соусом провансаль. А в цен-
тре возвышалась горка картофеля 
с маринованными корнишонами, 

украшенная ломтиками крутых яиц. 
Аппетитно, не правда ли?

По замыслу Оливье, центральная 
«горка» предназначалась не для 
еды, а лишь для красоты, как эле-
мент декора блюда. 

Вскоре Оливье увидел, что мно-
гие русские невежи поданный на 
стол «Майонез из дичи» сразу пе-
ремешивают ложкой как кашу, раз-
рушая тщательно продуманный ди-
зайн. Затем раскладывают по своим 
тарелкам и с удовольствием едят 
эту смесь. От увиденного он при-
шёл в ужас. Но на следующий день 
изобретательный француз в знак 
презрения демонстративно смешал 
все компоненты, обильно полив их 
майонезом. Успех нового блюда был 
грандиозен. 

Салат оливье стал одним из символов новогодних праздников, сюда же можно 
добавить и ёлки, и снеговика, и мандарины, и «Иронию судьбы...», Деда Мороза и 
Снегурочку. Почти у каждой семьи есть свой оливье, со своими изюминками и осо-
бенностями.

МАЙОНЕЗ ИЗ ДИЧИ

Екатерина Вильмонт, 
например, в своей кни-
ге «Дети галактики, 
или Чепуха на постном 
масле» даёт такой ре-
цепт этого блюда:

«...Я салат обожала и 
с ранних лет помогала 
маме его готовить. Ве-
роятно, у каждой хозяйки 
есть свой рецепт сала-
та, как и свой рецепт 
борща, но я тут приведу 

мамин рецепт, с годами 
слегка изменившийся.

Картошка не должна 
преобладать! Итак, кар-
тошка, морковка, яйца, 
горошек, варёное мясо 
или курица, или крабы, 
а можно только овощи. 
Немного каперсов, зелё-
ный лук, укроп, петрушка. 
Однажды папу послали на 
рынок за зелёным луком, 
но он принёс лук-порей. 

Мы попробовали и с тех 
пор клали только порей! 
Всё мелко порезать, сме-
шать... Ах да, я забыла 
про огурцы. Можно солё-
ные, можно маринован-
ные, а можно те и другие 
и, разумеется, свежий 
огурчик. В моём детстве 
свежих огурцов зимой не 
было, в молодости можно 
было, например, к Новому 
году за бешеные деньги 

купить один маленький 
огурчик на рынке, «для 
запаха». Итак, всё пе-
ремешайте, посолите, 
добавьте чёрный перец 
и обязательно чайную 
ложку сахара и майонез. 
Некоторые кладут в са-
лат ещё яблоко, но я это 
терпеть не могу. Кста-
ти, укроп и петрушка – 
тоже позднейшее допол-
нение...»

Даже у писателей есть свои рецепты...

Тайну создания истинного 
оливье его создатель унёс с 
собой, поэтому мы расскажем 
рецепт периода его упадка – 
1904 года.

Ингредиенты: мясо двух от-
варных рябчиков, один отварной 
телячий язык, около 100 граммов 
чёрной икры, 200 граммов свеже-
го салата, 25 отварных раков или 
банка омаров, полбанки очень 
мелких маринованных огурчиков 
(пикулей), полбанки сои кабуль 
(некая производимая тогда паста 
из сои), два накрошенных свежих 
огурца, 100 граммов каперсов 
(колючая овощная культура, у ко-
торой маринуют цветочные поч-
ки), мелко нарубленные пять яиц, 
сваренных вкрутую. 

Состав 
салата оливье 



Новатор после работы № 495 ДЕКАБРЯ 2019 ГОДА32

Новатор
после

работы
У Ч Р Е Д И Т Е Л Ь: 
ООО «ТЕЛЕГРАФ»

Газета зарегистрирована 
в Управлении Федеральной 
службы по надзору в сфере 

связи, информационных 
технологий и массовых 

коммуникаций 
по Уральскому 

федеральному округу.
Рег. ПИ № ТУ 66-01741 

от 14.12.2018

ПОДПИСНОЙ ИНДЕКС 53900 Адрес 
редакции и издателя:

 Верхняя Салда, 
улица Парковая, 12,
 Дом книги, 1-й этаж

Телефоны:
6-00-87, 6-25-23, 6-25-85

Е-mail: 
redaktor@vsmpo.ru

Цена свободная

ТИПОГРАФИЯ

ООО «ПОЛИГРАФКОМБИНАТ»
город Екатеринбург, 
улица Шейнкмана, 
дом 123, офис 108,

Тираж 4070 экземпляров 
Заказ № 3616

Подписано в печать:
по графику – 4 декабря, 17.00
фактически – 4 декабря,12.00

Главный редактор 
Лариса А. КАРАСЁВА

Зам. главного редактора 
Ольга А. ПРИЙМАКОВА

Корректор Елена ФИЛАТОВА
Дизайнер 

Елизавета КИРГИЗОВА

Перепечатка материалов, 
опубликованных в газете «Новатор», 

только с разрешения редакции


